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FALLECE ESCRITOR 
ENRIQUE LAFOURCADE
El autor  de Palomita Blanca  y otras 45 obras  pasó 
la última etapa de su vida en un inmueble  en 
el balneario de Peñuelas donde enfrentó  
las secuelas del alzhéimer. 

EXPERTOS ADVIERTEN EL 
COLAPSO DE CHOFERES

TENSIÓN SE AGRAVA CON EL INGRESO DE LOS ESTUDIANTES A CLASES 

Aseguran que  recientes hechos de violencia vinculados a conductores  de locomo-
ción colectiva se generan por el estrés de vivir en una conurbación sobrepoblada 
de vehículos.

FOTOGRAFÍA; LAUTARO CARMONA
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En medio del clima de inseguridad que los vecinos, sobre todo del caso histórico de La Serena, han planteado a las autoridades, se entre-
garon oficialmente las obras de recuperación de este lugar de esparcimiento que se encuentra frente a un colegio. 13

GONZALO ESCORZA:

NUEVA AUTORIDAD

“PARA TRANQUILIDAD   
DE VELÁSQUEZ NO NAY 
NINGÚN COMPLOT”

GONZALO CHACÓN 
ASUME COMO 
GOBERNADOR DE 
PROVINCIA DE ELQUI 

Dirigente regional del Partido 
Comunista  respondió fuerte al 
diputado independiente, luego 
que  en el conflicto del Mercado 
Municipal sindicara al PC como 
el responsable y estar sacando 
dividendos políticos. 

El exseremi de Economía asu-
mió la vacante provocada por la 
sorpresiva renuncia de Daniela 
Norambuena. 
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Un reportero ciudadano nos envió esta fotografía para agradecer el trabajo del municipio de La 
Serena con el operativo de limpieza realizado en el sector de Algarrobito y llamó a la cooperación de 
la comunidad a cuidar el entorno y no botar basura en estos lugares.

AGRADECEN OPERATIVO DE LIMPIEZA Y LLAMAN A COLABORAR

WhatsApp   +56954636111  y al +56981892799

CRIANCEROS EXIGEN QUE SE DECLARE ZONA DE 
CATÁSTROFE ANTE MASIVA MUERTE DE ANIMALES

Sylvi Geraldo: “En realidad es angustiante la situa-
ción. Dios quiera que en agosto nos envíe lluvia, 
pero así y todo, será insuficiente, por lo tanto, los 
señores del Ministerio de Agricultura deben decla-
rar zona de catastrofe agrícola para ayudar a todos 
los crianceros”.

Cecilia Barraza Alfaro: “Es fácil criticar a los crian-
ceros cuando nunca han tenido que vivir gracias 
a ese sustento. Mis padres son crianceros, estoy 
orgullosa ya que por su esfuerzo yo soy profesional, 
en estos momentos han tenido muchas pérdidas, 
tanto por el frío, la sequía como por la matanza de 
jaurías de perros que gente irresponsable va a botar 
en las zonas rurales donde causan no solo daño a 
los animales, sino tambien accidentes en las carre-
teras, se necesita con urgencia que decreten zona 
de catastrofe”.

Hector Báez dirigente provincial del gremio, afirma que más del 30% de las crías han muerto por la falta de 
alimentos , a lo que se suma el ataque de perros y pumas.

Envíe sus cartas al Director, con una extensión máxima de 1.500 caracteres, con espacios incluidos, con la debida identificación, 
nombre, rut y número telefónico, a: • www.diarioeldia.cl,  •oficinas comerciales,   • a nuestros e mails :  director@eldia.la   crojas@eldia.la
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>    OPINIÓN

asta 1944, hace 75 
años, las walkirias 

eran universalmente co-
nocidas como parte de la 
mitología nórdica, sacer-
dotisas de Odin. Richard 
Wagner las elevó al altar de 
fieras bellezas, lo que calzaría 
más tarde con la imagen 
de los arios exaltada por el 
nazismo. Paradojalmente, 
la “Operación Walkiria”, la 
desafortunada conspiración 
del 20 de julio de 1944, en 
la que tuvo un papel pro-
tagónico el coronel Claus 
von Stauffenberg, originó 
una interpretación distinta.

Al recordar el intento de 
dar muerte a Hitler, la canci-
ller alemana Angela Merkel 
llamó a “cuidar su memoria 
para que las lecciones de la 
historia no se desvanezcan”. 

El atentado de julio de 
1944 en la “guarida del 
lobo” (Wolfsschanze) en 
Rastenburg, fue sólo uno 
de los múltiples intentos 
de sacar del poder al führer 
por la fuerza. El estallido de 

El fracaso de las walkirias

Secretario General

Instituto de Chile

una carga explosiva bajo la 
mesa alrededor de la cual 
trabajaban Hitler y su al-
to mando provocó cuatro 
muertos. Hitler, sin embargo, 
salvó prácticamente ileso.

La conspiración colapsó de-
bido a que Hitler no murió. 

Buena parte de los militares 
involucrados, incluyendo a 
Stauffenberg fueron dete-
nidos esa misma noche y 
ejecutados. 

En los días siguientes fue-
ron detenidos centenares 
-quizás miles- de sospecho-
sos.  Según el historiador 
William Manchester, se es-
tima que 4.980 personas 
fueron fusiladas, ahorcadas 
o murieron por la tortura 
en las semanas siguientes. 
Por otra parte, se estima en 
millones las vidas que se 
habrían salvado de haber 
tenido éxito el atentado.

Hasta hoy, tres cuartos 
de siglo después, no ha 
terminado el debate acer-
ca de los motivos de los 
conspiradores. 

En el gobierno alemán 
no hay dudas. La recién 
nombrada ministra de 
Defensa, Annegret Kramp-
Karrenbauer, sostuvo que 
los conspiradores fueron 
“soldados modelo que se 
levantaron contra la tiranía”.

Abraham Santibáñez

>    LO MÁS COMENTADO EN LA WEB

H

María Cecilia Letelier Illanes: “Mi padre que era 
ingeniero agrónomo y defensor de la vida silvestre 
equilibrada,siempre dijo:Las cabras traerán el de-
sierto a todo Chile”.

Ernesto Riquelme: “La falta de lluvia no sólo afecta 
a los crianceros, sino a todos”.

El atentado de 
julio de 1944 en la 
“guarida del lobo” 

(Wolfsschanze) 
en Rastenburg, 

fue sólo uno de los 
múltiples intentos 
de sacar del poder 

al führer por la 
fuerza. El estallido 
de una carga bajo 
una mesa provocó 

cuatro muertos. 
Hitler salvó prácti-

camente ileso.

>    OPINIÓN

    ara muchas personas el 
tema de la muerte es una 

realidad que quisieran evitar , 
nuestra cultura judeo-cristiana 
nos condujo a categorizar y a 
conceptualizar todo lo que 
tenga relación con ella: el 
cielo ,el infierno, las culpas, 
la negación, la vida eterna, la 
linealidad del tiempo, en fin, 
un imaginario que hoy,  se ha 
transformado en la   sincronía 
que existe entre la materia y 
la energía,  cuando algunos 
afirman que lo único que nos 
pertenece  es el presente, ya 
que el pasado ya fue  y el futuro 
es incierto.

No es fácil entender que 
la  vida y la muerte son par-
te del mismo concepto:  la 
trascendencia. No obstante,  
omitimos que el duelo más 
allá de ser un proceso psico-
lógico, posee límites un tanto 
difusos, dependiendo de si es 
el resultado  de  un abandono, 
de una pérdida, de una frustra-
ción, que nos lleva a vivenciar 
una experiencia emocional  
muchas  veces irreconciliable 

De la oscuridad a la luz

Psicólogo

@gerardopardollanos

con   lo cotidiano. En el duelo 
uno se vuelve peregrino de 
un viaje personal, íntimo  y 
solitario, va al encuentro con 
ese nuevo “Yo” que no siempre 
aparece con facilidad.

Es importante destacar que 
cualquiera sea la fisonomía 
de un duelo éste posee  fases, 
categorías, tiempos, y pese 
a ello, lo que más genera es 
incertidumbre,  porque es fácil 
reconocer cuándo comien-
za, pero no sabemos cuándo 
va a finalizar. Tristeza, culpa, 

despersonalización, hiper-
sensibilidad, fatiga ,trastornos 
del sueño, falta de apetito y 
de energía, llanto inusitado, 
incredulidad, son algunas de 
las manifestaciones físicas y 
emocionales  cuando estamos 
dentro de él, y su sintoma-
tología va a estar sujeta a la  
vinculación que  teníamos 
con lo que perdimos… con lo 
que ya no está materialmente 
con nosotros.

No hay que desconocer que 
la cultura de la inmediatez 
en la que estamos insertos 
no valida este proceso como 
tal, no lo tiene  contemplado 
dentro de sus cánones y por lo 
mismo,  no  permite que  todos  
puedan vivirlo con tranquili-
dad, es como que te  dijeran 
“ tómate el medicamento ” y 
vuelve a producir, sin entender 
que el duelo es el regreso a 
nuestra naturaleza humana 
más profunda, muchas veces 
una bofetada, un acto obligado 
de humildad  a nuestra falta 
de tiempo para declarar el 
amor, el perdón y  la gratitud.

Gerardo Pardo Llanos

P “No se puede bajar 
una Apps para termi-
nar con el dolor, pero 
sí podemos esperar 
que el tiempo haga 
lo suyo  y nos permi-
ta resignificar aque-
llo que  perdimos y 
que nunca dejare-

mos de amar. He ahí 
la clave”.
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>    EDITORIAL

Opinión

n informe del Panel 
Intergubernamental de 

Cambio Climático, dado a 
conocer el 2001, mostró que 
Chile sería uno de los países 
más afectados por el avance 
del desierto, la degradación 
de las tierras y la sequía, un 
pronóstico que se ha confir-
mado en el tiempo.

La Región de Coquimbo 
es una de las que sufre con 
mayor fuerza tal fenómeno 
y obliga a la adopción de 
severas medidas 
que tiendan, 
principalmente, 
a dar apoyo a 
las comunidades 
agrícolas.

Los sectores 
rurales son los 
que enfrentan 
una verdadera crisis por la 
falta de agua, en un invierno 
que, de nuevo, es mezquino 
en precipitaciones con la 
región y el país.

La primera alerta sobre 
estas situaciones fue cono-
cida en 1978 durante una 
evaluación sobre la deser-
tificación, resaltando que 
48.334.300 hectáreas  esta-
ban afectadas, cifra que, 
por supuesto, ha tenido un 
aumento significativo.

La necesidad de ayuda a 
las áreas más afectadas es 
un imperativo considerando 

que en la región, en lo que 
va de este mes, han caído 0,2 
milímetros de agua. Es decir, 
nada frente a lo que podría 
esperarse de un año normal.

La información de esta 
preocupante realidad se 
encuentra en conocimien-
to de las autoridades del 
gobierno central, pero hay 
una inexplicable tardanza 
en adoptar decisiones que, 
por lo menos, permitan miti-
gar estos efectos con la asig-

nación de recur-
sos frescos.

El vital líqui-
do escasea y el 
panorama futuro 
no es alentador 
ya que según 
análisis de exper-
tos, al 2050 se 

necesitaría un 50% más de 
agua y para ello hay que 
optimizar gestiones desti-
nadas a dar respuesta a ese 
requerimiento.

Vuelve, entonces, a men-
cionarse el proyecto de la 
“carretera hídrica” para el 
traslado de agua desde el 
sur hacia el norte, de alto 
costo, pero con grandes 
beneficios futuros, además 
de  poner en marcha las sie-
te medidas propuestas por 
el gobierno, incluyendo el 
pronto despacho del proyec-
to del Código de Aguas.

La necesaria adopción de
medidas por falta de lluvias

U

La necesidad de ayu-
da es un imperativo 

considerando que en 
lo que va de este mes, 
han caído 0,2 mm de 

agua. 
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>    CARTAS AL DIRECTOR

Premio Nacional de Ciencias 
de la Educación 2019

ada vez con más énfasis se resalta la 
importancia de cautelar la formación 

integral de los niños en la primera infancia 
como factor de desarrollo de un país. Este 
énfasis no debe quedarse en las palabras, 
sino que debe dar origen a acciones. Y una 
acción precisa es resaltar la labor de quienes 
han dedicado sus mejores esfuerzos a la 
educación parvularia. Es el caso de María 
Victoria Peralta, educadora de párvulos, 
doctora en Educación y académica de la 
U. Central.

María Victoria es un referente para todos 
quienes trabajan por mejorar la educación 
en Chile. Su vasta trayectoria en cargos 
docentes, directivos, de dirección e inves-
tigación a nivel nacional e internacional, 
en su especialidad y sus contundentes 
aportes al desarrollo de la educación, son  
ampliamente reconocidos. Específicamente 
relevante para mí ha sido su rol como con-
sultora internacional en la elaboración de los 
currículos oficiales de educación parvularia 
en numerosos países de la región, ya que 
de este modo ha contribuido a la creación 
de una red latinoamericana de trabajo por 
la Primera Infancia, poniendo de relieve el 
trascendente concepto de pertinencia cul-
tural del currículo en educación parvularia.

La presencia de María Victoria en educa-
ción es un faro que llama a no permitir que 
la preocupación por la primera infancia 
latinoamericana se convierta en un mero 

C Dra. Amanda Céspedes C.

Presidenta Fundación Educacional Amanda   

Alejandro Varela, sociólogo

Apostar por el derecho a 
vivir en paz

a misma ciudadanía declara en diversas 
encuestas (CEP, Paz Ciudadana) que la 

delincuencia, crimen y narcotráfico son la 
principal preocupación, por sobre otras ma-
terias como educación y salud. Es que claro, si 
no se puede ir tranquilo por la vida, sin temor, 
es difícil poder atender otras necesidades.
Por ello hay que celebrar el esfuerzo del go-
bierno, en sacar en tiempo record una ley 
antiportonazo que pincha las ruedas de los 
delincuentes que veían en este tipo de delito 
violento una opción para cometer crímenes 
(usando autos para robar cajeros, alunizajes, 
escapar de persecuciones, entre otros). Pero 
también se debe tener presente que esta ley 
permitirá frenar la compra de vehículos roba-
dos y considera parte del robo los objetos al 
interior del vehículo, ampliando la protección 
a las víctimas y aumentando las sanciones a 
los infractores.
Es de celebrar que el gobierno y oposición 
dieran luz verde a una ley que va por el mismo 
carril de las prioridades de la ciudadanía, apos-
tando por devolver cada vez más, el derecho 
a vivir en paz.

L

eslógan, y por ello es que estimo de total jus-
ticia considerar su nombre para un premio 
nacional de tanta relevancia.
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CONDUCTORES ESTÁN COLA PSADOS
EXPERTOS ADVIERTEN PREOCUPANTE SITUACIÓN QUE LLEVA A LA VIOLENCIA 

Domingo por la tarde y todo está tran-
quilo. En las calles hay poco movimiento 
y de los habituales atochamientos en la 
conurbación, ni hablar, en ese momento, 
por lo menos, son inexistentes. Sin embargo, 
cualquier situación podría provocar que se 
interrumpa la calma. 

Así sucede. 15:30 horas y en la intersección 
de Avenida Francisco de Aguirre con la Ruta 
5, un microbús de la línea Liserco, pasa a 
llevar a un automóvil particular dejándolo 
con daños leves. El chofer del vehículo de 
transporte no se da por aludido y sigue de 
largo, sin importarle lo que había pasado con 
quienes iban a bordo de la otra máquina, 
quienes afortunadamente resultaron ilesos. 

Pero ahí no terminó todo. El copiloto del 
móvil chocado, el que era conducido por su 
señora, se baja e intenta alcanzar al microbús 
que paró más adelante en un paradero rumbo 
a Coquimbo. Al encontrarse con el chofer de 
la locomoción colectiva, lo emplaza a llegar 
a una solución para reparar los daños cau-
sados, pero se encuentra con una respuesta 
inusitada. Fuera de sí -el conductor del micro-, 
también se baja del vehículo mayor gritando 
improperios, lo que desemboca en una fuerte 
discusión, con amenazas de por medio. 

UN CASO QUE NO ES  AISLADO. 
Parece un hecho aislado, pero no lo es. 

Si bien no pasó a mayores, da cuenta de 
la violencia que se puede llegar a generar 
entre dos personas que tienen un percance 
mientras van a bordo de un vehículo. Para 
muestra un botón. Precisamente ayer lunes, 
en los tribunales de Coquimbo, se presentó la 
solicitud de una medida cautelar, tendiente a 
proteger a un señor de la tercera edad quien 
también habría sido agredido por un chofer 
de la locomoción colectiva el pasado 21 de 

La situación es más crítica en quienes trabajan en la locomoción colectiva y deben estar 
durante largas horas sufriendo la congestión vehicular. 

FOTO TEMÁTICA: LAUTARO CARMONA

julio, quedando con lesiones de mediana 
gravedad. 

A estos casos les podemos sumar los ocu-
rridos durante el mes de marzo, cuando 
una usuaria de un colectivo de la Línea 63 
de La Serena, denunció, literalmente, haber 
sido sacada del vehículo por el conductor 
tras una discusión en la que, incluso, estuvo 
en riesgo la integridad física de sus hijos de 
cuatro meses y cuatro años respectivamente. 
Tras poner en antecedentes a la Seremía de 
Transportes, la línea ordenó una investiga-
ción interna y el conductor fue suspendi-
do de sus labores. Días más tarde, se hizo 
viral una discusión entre un estudiante de 
Coquimbo, Sebastián Vicencio, y un chofer 
de la empresa Liserco, quien lo insultó y le 
devolvió el dinero violentamente cuando 
el joven pagó con el pase escolar.

Y por último, el 26 de marzo, un joven 
peatón fue golpeado en la cabeza con un 
bastón retráctil por un chofer, luego de una 
discusión entre ambos.

PARTICULARES NO SE SALVAN 
Es cierto, la mayoría de los casos de alta 

connotación pública han sido protagonizados 
por choferes de la locomoción colectiva, pero 
nadie se salva. Aquello lo tiene claro Cinthia 

Álvarez, quien el pasado jueves vivió una de 
las experiencias más desagradables de su vida 
cuando subía rumbo al sector de La Florida 
en su automóvil particular. Lo hacía con 
cuidado, dice, ya que hace sólo dos semanas 
que sacó la licencia de conducir y todavía 
le cuesta sentarse frente al volante. “En un 
momento creo que iba demasiado lento, 
y los automóviles de atrás me empezaron 
a tocar la bocina. Yo me puse demasiado 
nerviosa y cuando quise pasar la marcha el 
auto se paró y no podía echarlo a andar de 
nuevo”, relata la joven, quien trabaja como 
ejecutiva de ventas en una tienda del centro 
de La Serena. 

En el intertanto, en vez de ayudarla, otra 
mujer que iba detrás de ella se acercó a la 
ventana y comenzó a gritarle improperios 
desde afuera y a golpearle el vidrio. “Era una 

señora como de 40 años. Su cara estaba como 
desfigurada gritándome. Sentí mucho miedo 
porque los bocinazos seguían y ya veía que 
las demás personas se bajaban y también 
me iban a querer golpear”, cuenta. 

Afortunadamente, eso no pasó. Pudo en-
cender el automóvil y seguir su camino. Pero, 
¿qué llevó a esa mujer a bajar del vehículo e 
ir a increparla furiosa? Y la misma pregunta 
cabe para los demás casos, ¿qué buscaba al 
conductor y el copiloto del automóvil chocado 
el día domingo al increparse mutuamente 
hasta casi llegar a las manos?, ¿Qué preten-
dían los choferes de la locomoción colectiva 
en los casos de marzo y julio golpeando a 
usuarios y peatones? Para los expertos, la 
respuesta es una sola: en la conurbación, 
los conductores están colapsados y se ven 
superados por el estrés. 

JUAN CARLOS PIZARRO A. 
La Serena

Psicólogo clínico

Si la ciudad está colapsada, es 
algo natural que la gente de la 
ciudad, y los que la recorren, 
particularmente los choferes, 
también se colapsen”. 

GUSTAVO FIERRO 

Profesionales y autoridades coinciden en que 
recientes hechos de violencia que han involucrado a 
choferes de la locomoción colectiva se generan por 
el estrés de vivir en una conurbación sobrepoblada 
de vehículos, tanto particulares como de transporte 
de pasajeros. Hoy día, con el ingreso de la mayoría 
de los estudiantes a clases, la situación podría 
agravarse. 

@eldia_jcpizarro
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NÚMEROS QUE ALARMAN
Si nos vamos a los números, evidentemen-

te esta teoría tiene sustento. En el último 
tiempo, se ha experimentado un explosivo 
incremento del parque automotriz, sobre 
poblando la conurbación con automóvi-
les. Según cifras del Instituto Nacional de 
Estadísticas (INE), al año 2012 eran 161.410 los 
vehículos (motorizados y no motorizados) 
que circulaban en toda la región, de éstos, 
61.861 en la comuna de La Serena y 38.670 
en Coquimbo, es decir, 100.531 solo en la co-
nurbación. A 2017, sólo 5 años después, esta 
cifra se elevó a 214.286 a nivel regional, de los 
cuales 74.388 están en La Serena y 54.543 en la 
comuna puerto (128.931). A eso se suman las 
estadísticas sobre venta de vehículos nuevos, 
que en el 2018 batieron record, con un alza 
superior al 30%. Según datos de la Asociación 
Nacional Automotriz de Chile (ANAC), sólo 
el año pasado se llegaron a comercializar 
12.083 unidades más de vehículos livianos 

y medianos en la región. Pero si sumamos 
del 2012 en adelante, las cifras indican que 
en la zona se han vendido un total de 74.333 
automóviles más. Impresionante. 

PSICOLOGÍA DEL ESTRÉS 
Si a todo esto se suma a que este aumento 

de automóviles no ha ido de la mano con 
la creación de una infraestructura acorde, 
los resultados están a la vista: un caos vial 
que no sólo está alargando los tiempos de 
recorrido en determinados tramos, sino 
que, a la larga está repercutiendo en la salud 
mental de las personas. Así lo cree el psicólogo 
clínico, Gustavo Fierro, quien enfatiza que en 
el actual contexto, las conductas agresivas 
no son deseables, pero sí esperables. “Si la 
ciudad está colapsada, es algo natural que 
la gente de la ciudad, y los que la recorren, 
particularmente los choferes, también se 
colapsen. Que entren en la dinámica del 
estrés laboral peligroso que, en algunos 

casos, no todos, los llevan a cometer acciones 
violentas”, precisa el especialista. 

En el mismo sentido, la psicóloga de la 
Universidad Central, Marisol Urrutia, enfatiza 
en que, si sumamos el estrés propio de la vida 
diaria con la congestión y los atochamientos 
vehiculares, como resultado tenemos un 
malestar generalizado en las personas, el 
que en algún momento tiene que explotar. 
“Esta ciudad no está preparada para el par-
que automotriz que tiene, y esto siempre se 
analiza desde el punto de vista de las nuevas 
obras, y de la infraestructura, pero también 
tiene que discutirse cómo repercute en la 
salud de las personas”, manifestó. 

Hizo la salvedad en un punto. Según 
Urrutia, frente al caos vial, de acuerdo a 
diversos estudios, son los hombres por 
sobre las mujeres los que pierden el control 
de manera más fácil. “Esto tiene que ver 
con la pérdida de sensación de control 
del ser humano. Casi siempre creemos 
que podemos controlar todo, incluso el 
tráfico, pero el tráfico es como el clima, no 
lo podemos modelar, y cuando nos damos 
cuenta de esto es que se activa una serie de 
elementos a nivel fisiológico y psicológico 
que influyen en nuestras reacciones. Esto 
se multiplica en quienes trabajan en la 

locomoción colectiva que están todo el día 
a bordo de un automóvil”, indicó Urrutia. 

UNA MIRADA SOCIOLÓGICA
Para el sociólogo Cristóbal Reyes, la situación 

es clara: “Si las condiciones no cambian, 
la realidad va a seguir siendo la misma”, 
enfatiza, en alusión a que es muy difícil que 
un problema de índole social encuentre 
solución si las entidades competentes no 
actúan. “Aquí tenemos una incongruencia 
entre el crecimiento demográfico, el parque 
vehicular y el desarrollo de un asentamien-
to humano.  Como la ciudad  ha crecido 
demasiado respecto a los primeros ítemes, 
entonces, todo queda descompensado y en 
este desequilibrio lo que se ve mermado es 
el estado mental de la gente. Se colapsan”, 
expresó el profesional. 

BUSCANDO SOLUCIONES
El seremi de Transportes, Juan Fuentes, 

admite que la situación es compleja, pero 
tiene fe en que ahora, con el retorno a cla-
ses, y tras las reuniones que se hicieron con 
las líneas de transporte mayor, no debería 
haber mayores inconvenientes. “Es cierto 
que se han seguido conociendo hechos 
de violencia, pero cada vez son menos. Yo 
espero que todos los esfuerzos que hemos 
hecho no sean en vano y esto pare, sobre 
todo ahora que entran los alumnos a clases 
y se dan las diferencias por el uso del pase 
escolar”, expresó Fuentes. 

Las críticas a las líneas también han estado 
presentes. En ese sentido, el presidente de 
Liserco, Justo Álvarez, también piensa que 
se irá mejorando, pese a la contingencia del 
ingreso de los estudiantes y que claramente 
habrá más trabajo. “Eso es muy positivo, 
porque cuando están de vacaciones se echan 
de menos. Ahora, el llamado que nosotros 
hacemos es a que le den un buen uso al pase, 
a que no se suban en estado de ebriedad a la 
micro, que no sean irrespetuosos, que efec-
tivamente lo utilicen cuando van a estudiar, 
y no para cualquier cosa”, indicó Álvarez. 

Respecto al colapso que hay entre los con-
ductores, y el eventual estrés, no lo desesti-
ma y cree que es un fenómeno que debe 
estudiarse a fondo. “Siento que es un tema 
muy profundo que debiese tratarse con la 
seriedad adecuada. Porque sin duda que 
este trabajo es difícil y se torna peor con el 
parque automotriz que tenemos, y no sólo es 
complejo para los choferes de la locomoción 
colectiva. Esto es algo transversal”, manifestó 
el dirigente gremial, quien espera que de aquí 
en adelante exista una buena actitud, tanto 
de conductores como de pasajeros, para que 
las acciones de violencia no se repitan. 4601iR

sociólogo Universidad Central 

En este desequilibro en el 
desarrollo de la ciudad, lo que 
se va mermando es la salud de 
las personas. Se colapsan”. 

CRISTÓBAL REYES 

Psicóloga Universidad Central 

Esta ciudad no está preparada 
para su parque automotriz 
y esto también tiene que 
discutirse desde el punto de 
vista de la salud mental”. 

MARISOL URRUTIA

214
mil vehículos había en la Región de Co-
quimbo en el 2017, multiplicando la cifra 
de manera impensada. •	6 de marzo del 2019

Una usuaria de un colectivo de la Línea 63 
de La Serena denunció, literalmente, haber 
sido sacada del vehículo por el conductor 
tras una discusión en la que, incluso, estuvo 
en riesgo la integridad física de sus hijos.

•	21 de marzo del 2019
Se hizo viral una discusión entre un estu-
diante de Coquimbo, Sebastián Vicencio, 
y un chofer de la empresa Liserco, quien lo 
insultó y le devolvió el dinero violentamente 
cuando el joven pagó con el pase escolar.

•	26 de marzo del 2019
Un joven peatón es golpeado en la cabeza 
con un bastón retráctil por un chofer, luego 
de una discusión entre ambos.

•	20 de julio del 2019
Se hace viral el video de un adulto mayor 
supuestamente tras haber sido golpeado 
por un chofer. 

•	28 de julio del 2019
Un conductor de la locomoción colectiva 
choca a una pareja que iba en su vehículo 
particular y luego los agrede verbalmente. 

>    CRONOLOGÍA
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Alcaldes aseguran que abastecimiento de 
agua se complicará en los próximos meses 

ANTE NULA CAÍDA DE PRECIPITACIONES Y NIEVE

La escasez hídrica debido la falta de pre-
cipitaciones que se registra ya en la Región 
de Coquimbo ha comenzado a impactar 
nuevamente el requerimiento de agua en 
algunos sectores rurales. Así se detalló en 
una nota publicada este lunes por El Día, 
que devela que según cifras de la Onemi a 
la fecha son 23.882 personas de la región que 
son abastecidas a través de camiones aljibe y 
que reciben un promedio de 50 litros al día 
por persona, que se comparan con los más 
de 1.000 litros que puede llegar a ocupar 
un habitante de los sectores urbanos en el 
mismo periodo.

De hecho, el propio director regional de la 
entidad, Rubén Contador, reconoce que estas 
cifras podrían aumentar. “No es descartable 
en modo alguno que durante los próximos 
meses veamos un incremento en cuanto a 
la cantidad de personas afectadas”, expresó.

Asimismo, ya existe evidencia de que algunos 
Sistemas de Agua Potable Rural (APRs) han 
comenzado a tener inconvenientes, sobre 
todo aquellos que se abastecen de napas 
subterráneas, dado que la falta de lluvias ha 
impedido su recarga. Así lo expresó el presi-
dente de la Asociación de Municipios Rurales 
del Norte Chico y alcalde de Combarbalá, 
Pedro Castillo, quein planteó que a la fecha 
“hay sistemas de APR que tienen sus pozos 
secos ya hace varios meses y que a propósito 
de la escasez de lluvias de este invierno han 
mantenido esta situación de gravedad, porque 
tenían escasos litros para poder extraer y sacar 
para repartir a sus vecinos, ya no tienen esa 
posibilidad”. Por esta razón, muchos de estos 
poblados están teniendo que ser apoyados 
por camiones aljibe.

EL ESCENARIO EN LAS COMUNAS
Consultados los ediles de las comunas de la 

región, corroboran esta situación y adelantan 
que el panorama podría llegar a complicarse 
aún más en los próximos meses y el verano 
de 2020, de no mediar precipitaciones y caída 
de nieve en lo que resta del invierno.

Hasta la fecha el requerimiento de muchos sectores de las zonas rurales se está atendiendo 
sólo a través de camiones aljibe. 

FOTO LAUTARO CARMONA 

El jefe comunal de Ovalle, Claudio Renteria, 
manifestó que en ese territorio mediante los 
camiones asignados por Onemi e Intendencia 
Regional  se llega a abastecer un  aproxima-
do de 1.447 personas del sector rural, pero 
existen otras 4.500 personas a las que se llega 
mediante camiones aljibe municipales. “En 
la comuna de Ovalle las familias que son 
afectadas por déficit hídrico  que superan 
ampliamente las cifras conocidas, (5.947 
personas aproximadamente), siendo mu-
chas más las afectadas  principalmente en 
las zonas lejanas,  de difícil acceso”, sostiene 
el edil. Esto, agrega “ por el secado de norias, 
pozos y otros por falta de lluvias,  provocando 
problemas en los APR , los cuales deben ser 
también apoyados por camiones aljibes 
municipales” sostuvo.

Agregó además que la dispersión geográfica 
y el difícil acceso que tienen algunos caminos 
dificultan aún más la distribución, teniendo 
en consideración el peso de los camiones 
aljibes cargados. “Se ven ampliamente afec-
tados, siendo necesario tomar medidas de 
urgencia y mitigación,  y trasladar el agua 
potable en camionetas, afectando también 
la frecuencia y recorridos” puntualizó la 
autoridad comunal.

Rentería sostuvo que dada las circunstan-
cias actuales y el difícil escenario que se está 
viviendo por la ausencia total de lluvias en 
la comuna, “tanto crianceros, agricultores 
y nuestra población rural en general, está 
siendo desastrosamente afectada, no solo 
por el agua de bebida, sino también para 
satisfacer necesidades básicas del ser hu-
mano en comunidad, agua para beber, 
cocinar, asearse,  lavar, para la sobrevivencia 
de sus  animales, plantaciones que son 

para la mayoría de ellos el sustento de sus 
familias y hogares”. 

Por esta razón, indicó, que “hace unos días les 
entregamos unas propuestas para enfrentar 
la sequía al ministro de Agricultura, Antonio 
Walker y esperamos que sean consideradas 
en su plan de acción”.

Por su parte, el alcalde de Monte Patria, 
Camilo Ossandón, señaló que en este mo-
mento no cuentan con agua sólida superficial 
en la cordillera y han caído solamente 12 
milímetros “Por lo tanto tenemos un 88% 
de déficit hídrico, por lo cual la situación 
que vive la comuna es extremadamente 
compleja y es muy probable que con estos 
datos tengamos problemas para el agua 
del consumo humano y también para el 
regadío”, dijo.

Cuenta que a la misma fecha del año pasa-
do en la estación Tascadero en la cordillera 
existía una reserva de nieve de 2 metros 38 
centímetros “hoy en esa misma estación 
tenemos cero, por lo tanto, es muy probable 
que dependamos exclusivamente del agua 

subterránea y eso no va a dar abasto para 
poder regar tanto cultivos como también 
para asegurar el agua para la vida de las 
personas”.  

Respecto de las medidas que se van a tener 
que adoptar en el futuro, Ossandón señala que 
lo primero a lo que apuntarán es a asegurar 
los 25 sistemas de APR que tiene la comuna, 
que abastecen a más de 6 mil viviendas, 

DANIELA GUAJARDO
La Serena 23.882 

personas de la región son abastecidas a 
través de camiones aljibe y reciben un 
promedio de 50 litros al día por persona.

70% 
es el procentaje de pérdidas de crías de 
ganado caprino en la comuna de Canela. 

Autoridades comunales corroboran que ya hay 
muchos sectores en los que están teniendo 
problemas en la distribución para el consumo 
humano, pero que además la falta de fuentes  
superficiales está provocando mortandad del ganado, 
lo que se agravaría de no presentarse lluvias en lo que 
queda del invierno. 

@eldia_dguajardo
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para que puedan tener prioridad, así como 
también los 3 sistemas concesionados, que 
llegan a otras 5 mil familias. 

Lo otro a lo que se va a tener que dar énfasis 
a su juicio es a ejercer un nivel de fiscalización 
importante por parte de la Dirección General 
de Aguas “para que se pueda procurar que 
cada uno de los regantes pueden acceder al 
agua, porque para este efecto las acciones son 
de carácter nominal y hemos visto en otros 
momentos de sequía que ha habido un abuso 
de la cuenca, sobre todo de los que tienen 
mayor poder adquisitivo de extraer incluso 
sin las autorizaciones respectivas”, afirma.

Por el momento, plantea, cuentan con 
fuentes de abastecimiento, pero indica que 
habrá que ir viendo la evolución y el compor-
tamiento de las napas “porque es probable 
que se requiera la profundización de pozos y 
ahí lo importante es que la autoridad pueda 
contemplar recursos de emergencia para 
poder resolver en tiempo adecuado estas 
problemáticas que se van a ir presentando. 
Es muy probable que ya a partir de agosto o 
septiembre se comiencen a generar algunas 
dificultades”, precisó.

IMPACTO TAMBIÉN EN EL GANADO
El alcalde de Canela, Bernardo Leyton, 

manifiesta que también  en ese territorio 
se está provocando una situación compleja 
“sobre todo en la parte norte de nuestra 
comuna, que es de secano y dependemos 
exclusivamente de las lluvias”. En el lado sur, 
en tanto, ya se está haciendo notoria la baja 
en los caudales del río Choapa “y esto podría 
repercutir en los APR, que son 4, porque se 
abastecen de este afluente”.

Pone el ejemplo del APR de la localidad de 
Los Rulos, donde hace años han tenido que 
autorregular su consumo, porque de lo con-
trario el agua no les alcanzaría. “Las familias 
no consumen más allá de 7 mil litros de agua 
al mes y los que se pasan tienen sanciones. 
Pero cuando ya presentan fallas nosotros los 
abastecemos con camiones aljibe”.

Leyton señala que si no se presentan lluvias 
en el mes de agosto, “esto se nos va a complicar 
mucho más y sobre todo para el verano, no 

sabemos cuál va a ser el abastecimiento de 
agua que vamos a tener”.

Donde también están complicados, dice, 
es en el sector caprino. “Ya las pérdidas de 
crías son sobre el 70% y los animales grandes 
entre cabras y ovejas sobre el 35 o 40%  y esto 
va a ser espantoso en un tiempo más”. 

Cuenta que los crianceros están haciendo un 
esfuerzo para suplementar la alimentación 
“pero esto no va a dar, porque el forraje está 
subiendo mucho de precio y la gente está 
destinando sus pensiones a esos fines. La 
situación está muy compleja”.

Respecto de las medidas que se deben 
adoptar, el alcalde de Canela dice que conside-
rando la situación hídrica que ha existido en 
la región en los últimos años, se debe apuntar 
ya a soluciones de más largo plazo. “En el 
norte ya hay ciudades que se abastecen de 
agua potable con plantas desaladoras. Yo no 
veo otra alternativa a mediano y largo plazo, 
porque esto de la sequía se va a mantener 
en el tiempo y nos pilla atrasados”. 

Respecto de la situación de su comuna, 
Yerko Galleguillos, alcalde de La Higuera, 
manifiesta que las 7 localidades más grandes 
se encuentran abastecidas por sus sistemas 
de APR y que si bien en la capital comunal 
existieron algunos inconvenientes, la DOH 
realizó un trabajo para resolver el tema 
del pozo.

Al resto de las personas, indica, se les ha 
seguido entregando agua con camiones 
aljibe (50 litros), pero la ley establece que es 
solo para el consumo humano. Además, las 
vertientes superficiales se están acabando, 
por lo cual se ha complicado la situación 
del ganado caprino.

“No hay pasto ni la opción de entregarles 
agua para los animales. A través del camión 
municipal tratamos de diversificarnos y 
ayudar a la mayor cantidad de personas, 
pero la crianza de cabras no se debe hacer 
a través del agua de acarreo”, plantea. 

Galleguillos señala que a la fecha se está 
produciendo la pérdida de ganado. “Hubo 
crianceros que adelantaron la parición y hoy 
los animales están sin forraje, con frio y con 
más mortandad de lo normal”, puntualizó. 3701i

$2.957 
millones se destinaron en total en la re-
gión para el abastecimiento de camiones 
aljibe el 2018.

$2.821 
millones ya se han invertido en lo que 
va de 2019 para el abastecimiento de 
camiones aljibe en la región. 

Alcalde de Ovalle 

Tanto crianceros, agricultores 
y nuestra población rural 
en general, está siendo 
desastrosamente afectada”

CLAUDIO RENTERÍA

Alcalde de Monte Patria 

Tenemos un 88% de déficit 
hídrico por lo cual la situación 
que vive la comuna es 
extremadamente compleja”

CAMILO OSSANDÓN

Alcalde de Canela 

Esto se nos va a complicar 
mucho más y sobre todo para 
el verano, porque no sabemos 
cuál va a ser el abastecimiento 
de agua que vamos a tener”

BERNARDO LEYTON
Alcalde de La Higuera 

Hubo crianceros que 
adelantaron la parición y hoy 
los animales están sin forraje, 
con frío y con más mortandad 
de lo normal”

YERKO GALLEGUILLOS
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Alumnos vuelven a clases y los colegios 
entregan plan de recuperación tras paro

TRAS VACACIONES DE INVIERNO Y FIN DE MOVILIZACIÓN DOCENTE

Este martes los estudiantes de colegios 
municipales, particulares subvencionados, de 
los servicios locales de educación y privados 
regresan a las aulas luego de dos semanas de 
vacaciones de invierno. 

La particularidad esta vez, es que los 396 
establecimientos públicos de la región que se 
adhirieron al paro nacional también retoman 
sus funciones tras 50 días sin actividades, 
luego que el Colegio de Profesores hiciera 
una consulta nacional en la cual el 67,3% de 
los docentes votó a favor de colocar punto 
final a la movilización.

Entonces, no es solo el volver a clases lo que 
en esta oportunidad compete a profesores, 
autoridades, apoderados y alumnos, sino 
además fijar la modalidad de recuperación 
en aquellos recintos que apoyaron el paro 
para poder cumplir con la malla curricular 
de cada curso. 

El seremi de Educación, Claudio Oyarzún, 
señaló a El Día que como autoridad en la 
materia están satisfechos porque las clases se 
van a normalizar después de casi dos meses, 
ya que “los procesos de aprendizaje más 
significativos son los que se dan al interior 
de las aulas”. 

“Sabemos que regresar a clases, tanto para 
los docentes como para los alumnos, no es 
una tarea sencilla, sobre todo si se considera 
la cantidad de tiempo que se perdió, sin em-
bargo, estamos seguros de que se destinarán 
todos los esfuerzos para poder recuperar el 
contenido que no se alcanzó a pasar durante 
el primer semestre, para finalizar el año 
adecuadamente”, dijo. 

DEFINIR LOS PLANES 
DE RECUPERACIÓN

Uno de los temas que más preocupa es 
la recalendarización. La semana pasada, el 
Ministerio de Educación divulgó tres pro-
puestas: recuperar clases los sábados, alargar 
la jornada escolar, o finalizarlas hasta el 15 
de enero. 

En una encuesta realizada en el Facebook 
de El Día sobre las mencionadas opciones, 
más de 80 usuarios  al cierre de esta edición 
habían comentado su opinión al respecto,  
con el 38% de respaldo para las propuestas y 
62% de rechazo. Algunos ni siquiera contem-
plaban la idea de un plan de recuperación 
al considerar que el proceso es  agotador 
para los niños al estudiar contenidos en 
poco tiempo. 

“Todos argumentando que los alumnos 
no deben recuperar clases, que es culpa de 
los profesores, que irán a clases en verano... 
Pero realmente no leí ningún comentario 
opinando sobre los conocimientos que sus 
hijos o los alumnos dejaron de recibir. Esto no 

La psicóloga educativa María de Los Ángeles Bonilla, asegura que los estudiantes pueden estar expuestos a altos niveles de estrés y ansiedad 
tras regresar a las aulas y tener que adaptarse a un proceso de recuperación.

LAUTARO CARMONA

es horas más, horas menos para cumplir una 
jornada de trabajo, esto es que los alumnos 
tendrán menos tiempo para asimilar los 
conocimientos que deben adquirir”, señaló 

Marcela García Rivera.
Sin embargo, los que presentaron la pro-

puesta final son los propios establecimientos 
educacionales. 

Jorge Munizaga, presidente regional de 
Colegio de Profesores, explicó a El Día que el 
último punto del acuerdo de negociación 
entre el gremio docente y el Ministerio de 

Educación, fue el proceso de recuperación 
de clases, que se adecuará “a la realidad de 
cada región, provincia y comuna”.

“Dada la complejidad del paro, esta para-
lización no tuvo las mismas características 
en cada una de las zonas. Por ejemplo, en 
el caso de La Serena estuvieron paralizados 
prácticamente todos los colegios, pero no 
así en otras comunas de la región o del país. 
Entonces, el calendario de recuperación de 
clases lo deben presentar los establecimientos 
a los departamentos o servicios locales de 
Educación que posteriormente enviarán 
la información al Ministerio de Educación. 

“Este martes nosotros como directorio 
regional tenemos una reunión con el sere-
mi de Educación, Claudio Oyarzún, donde 
vamos a abordar específicamente el tema. 
Esperamos concordar sin ninguna dificultad 
en el proceso de recuperación porque la idea 
es que no vaya más allá del mes de diciembre 

JOHANA FERNÁNDEZ
La Serena

psicóloga infantojuvenil y magíster en curso 
de psicología educacional

El área curricular se puede 
nivelar, pero a un costo alto 
porque genera estrés en los 
niños, porque deben aprender 
contenidos en poco tiempo”

MARÍA BONILLA

396
establecimientos educativos públicos de 
la región apoyaron el paro docente

Según el Seremi de Educación, las propuestas de recalendarización de los colegios 
que en la región se adhirieron al paro se encuentran en evaluación. De acuerdo al 
informe preliminar, ninguno de los establecimientos eligió extender actividades 
hasta el 15 de enero.

@eldia_johafer
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de acuerdo a nuestros cálculos”, indicó. 
Según Munizaga, cuando se habla de reca-

lendarización hasta el 15 de enero, es porque 
se toma en cuenta el trabajo administrativo 
de los profesores, pero no quiere decir los 
estudiantes vayan a estar en clases para 
esa fecha. 

“Lo ideal sería que la recuperación se hi-
ciera los días viernes en la tarde, que se pue-
dan incorporar horas durante la semana, y 
eventualmente un día sábado, pero es muy 
importante aclarar que todo esto se hace en 
concordancia con los Consejos Escolares de 
cada establecimiento, en los que participan 
los directivos, docentes, apoderados y estu-
diantes”, sostuvo. 

No obstante, el seremi Claudio Oyarzún 
informó que en la región ya se recepciona-
ron todos los planes de recuperación, y se 
encuentran en proceso de evaluación.

“En la región de Coquimbo, los estableci-
mientos tuvieron tres opciones para recupe-
rar las clases, estas son extender la jornada 
diaria o tener clases los sábados teniendo 
como fecha tope el 20 de diciembre para 
cerrar el semestre. Pero, en caso de que un 
establecimiento lo necesite, se podrá extender 
el año escolar hasta el 15 de enero de 2020, 
aunque no nos han llegado de estos casos 
extraordinarios”, apuntó. 

¿CÓMO AFECTA LA FALTA 
DE CLASES A LOS ESTUDIANTES?

Independientemente de la importancia 
del paro para el gremio de docentes que 
reclamaban una serie de beneficios labo-
rales y solución definitiva para demandas 
históricas, largos periodos sin clases resultan 
negativos para los estudiantes, puesto que 
se enfrentan a estrés cuando se juntan todas 
las evaluaciones en poco tiempo. 

María de los Ángeles Bonilla, psicóloga 
infantojuvenil y magíster en curso de psi-
cología educacional, precisó a El Día que a 
los estudiantes más chiquititos les afecta 
bastante, ya que necesitan de una rutina 
para poder funcionar.

“Ellos necesitan de actos continuos y con-

En el retorno a clases, es fundamental que los niños tengan el apoyo familiar para acostumbrarse nuevamente a las rutinas y horarios. ANDREA CANTILLANES

cretos; levantarse a una determinada hora, 
continuar con las mismas horas de sueño, 
tener ciertas horas de estudio diarias y con 
esta recalendarización se ven afectados. Por 
ende, los pequeños se frustran, estresan, 
aparece la ansiedad y hasta depresión infantil, 

porque sienten que no pueden cumplir con 
las actividades que se les está proponiendo y, 
a diferencia de los adultos, ellos manifiestan 
su depresión con rabietas, dolores de guatita 
o no querer ir al colegio”, detalló. 

En esos momentos, el apoyo de los padres 
es fundamental, recalcó la psicóloga, ya que 
los niños, especialmente los más pequeños, 
“no tienen la capacidad de incorporar los 
hábitos de estudio por sí mismos, y ellos 
piensan que están de vacaciones, a diferencia 
de los adolescentes sobre los 14 años quienes 
pueden adquirirlos diariamente”. 

Consultada sobre cómo influye la pérdida 
de clases en habilidades y conocimientos de 
los niños, Bonilla indica que la formación 
de habilidades puede trabajarse de manera 
diferente  en cada plantel educativo, donde 
generalmente se refuerza la capacidad de 
lectura, crítica o análisis, “y eso, independien-
temente de los paros no debiera haberse 
afectado si es que se trabaja bien”, pero en 
donde sí se ve una diferencia es en el tema 
de los conocimientos. 

“Los chicos llegan a final de año con un 
cuarto de la materia. He conversado con 
un montón de papás que los cambian de 
colegio porque en el año anterior estuvieron 
en paro, entonces llegan con mucho retraso 
en cuanto al nivel curricular se refiere. Lo 
bueno es que esta área se puede nivelar, 
pero a un costo alto que genera estrés en 
los niños, porque es darle más materia en 
poco tiempo para que puedan alcanzar 
el conocimiento de sus pares de colegios 
particulares o subvencionados”, acotó. 

En este sentido, Claudio Oyarzún señaló 
que durante la paralización y vacaciones de 
invierno, el Ministerio de Educación realizó 
diferentes gestiones para que los estudiantes 
no entraran “tan desconectados” a las clases. 

“Hicimos promoción de los Winter Camp 
para que los estudiantes mejoraran su idio-
ma inglés, la Biblioteca Digital Escolar, que 
contempla más de 6 mil ejemplares para 
fomentar la lectura en tiempos de descanso 
estuvo a disposición, y entregamos cuader-
nillos “Aprendo Sin Parar” de matemáticas 
y lenguaje a los estudiantes de estableci-
mientos evaluados como insuficientes por 
la Agencia de Calidad de la Educación, para 
que pudiesen repasar la materia de forma 
entretenida”, comentó.  6101iR

seremi de Educación

Estamos seguros de que se 
destinarán todos los esfuerzos 
para poder recuperar el 
contenido que no se alcanzó a 
dar durante el primer semestre”

CLAUDIO OYARZÚN

presidente regional del Colegio de Profe-
sores

El calendario de recuperación 
de clases se adaptará a la 
realidad que se vivió en cada 
una de las zonas y comunas del 
país”

JORGE MUNIZAGA

>  ZONA DE DEBATES

“Los niños necesitan de 
actos continuos y concretos; 
levantarse a una determi-
nada hora, continuar con 
las mismas horas de sueño, 
tener ciertas hora de estudio 
diarias y con esta recalenda-
rización se ven afectados”

MARÍA BONILLA 

psicóloga

“Este martes tenemos una 
reunión con el seremi de 
Educación, donde vamos 
a abordar el tema. Espera-
mos concordar sin ninguna 
dificultad en el proceso de 
recuperación y que no vaya 
más allá de diciembre”

JORGE MUNIZAGA

presidente Colegio Profesores

“En los tiempos fuera del 
aula hicimos promoción de 
los Winter Camp, estuvo 
a disposición la Biblioteca 
Digital Escolar, y entrega-
mos cuadernillos ‘Aprendo 
Sin Parar’ de matemáticas y 
lenguaje”

CLAUDIO OYARZÚN

seremi de Educación
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Ministro del MOP afirma que argentinos 
deberían citar a la EBITAN por el túnel fronterizo

UN TEMA DE PREOCUPACIÓN REGIONAL

El senador DC  Jorge Pizarro, quien se reunió 
con el ministro de Obras Públicas, Alfredo 
Moreno, dijo que respecto del túnel Agua Negra,  
éste le había informado que era Argentina 
quien debía citar a la reunión de la  Entidad 
Binacional Túnel Agua Negra, EBITAN,  para 
que ésta pueda conocer, evaluar y tomar una 
decisión respecto del informe técnico que 
el MOP elaboró.

Lo anterior, respecto a lo que se ha hecho 
público de supuestos problemas geológi-
cos o hidrológicos en un estudio del Túnel 
Agua Negra y que ha dado para muchas 
especulaciones.

“Para claridad me informó que en el Ministerio 
de Obras Públicas se formó un equipo técnico 
que había elaborado un estudio y un infor-
me que se le entregó a los argentinos que 
forman parte del EBITAN y que ese informe 
técnico lo están analizando en Argentina 
y que con posterioridad tienen que ellos 
citar a la reunión de trabajo de la EBITAN 
para decidir de qué manera se sigue con el 
proceso de licitación del diseño y si es que 
hay que hacer algún tipo de observaciones 
o modificación”, señaló el senador.

Pizarro añadió que ese era un acuerdo que 
se tomó en la última reunión del EBITAN que 
se hizo e el mes de noviembre del año pasado 
y según la información que le entregó el mi-
nistro Moreno, fue una solicitud de hacer el 
mencionado informe por parte de la propia 
EBITAN, “lo que para mí fue una sorpresa, 
porque no era esa la información que se 
manejaba. Yo pedí aclaración de la situación 
y de cuándo se iba a reunir la EBITAN nue-
vamente y para ser bien formales se me dijo 
que el Ministerio de Obras Públicas de Chile 
había solicitado a la parte argentina que nos 
pudiéramos reunir a la brevedad y que hoy 
día es en Argentina donde están retrasados 
con esto, producto del nivel eleccionario que 
tienen”, dijo el senador.

NO HAY PRIORIDAD
Al consultarle si lo anterior significaba 

que el Ministerio de Obras Públicas seguía 
adelante trabajando con el tema del túnel, 
Pizarro señaló que “para ser bien franco, el 
ministro creo que fue lo suficientemente 
formal y diplomático para manifestarme que 
la responsabilidad de apurar o no la decisión 
del cómo seguir con el proceso de licitación 
del diseño está más del lado argentino, pero 
yo tengo la impresión también, por la infor-
mación entregada por el ministro (Alfredo 
Moreno) de que en nuestro ministerio no 
hay una prioridad respecto al tema, más 
bien se está dejando hacer, porque una cosa 
es que los argentinos tengan su proceso de 
definiciones internas eleccionarias allá y otra 
cosa es que los tratados, los compromisos 
internacionales se hacen para cumplirlos y 

El proyecto del Túnel Agua Negra que eventualmente se construirá en la alta cordillera y que unirá a San Juan con la Región de Coquimbo sigue 
siendo un tema que causa preocupación en todos los ámbitos de esta zona.

FOTO LAUTARO CARMONA

a mí me gustaría una actitud mucho más 
proactiva de parte del gobierno nuestro, 
porque le planteé claramente que esto 
forma parte de una decisión política y esa 
decisión la toma el Presidente Piñera junto 
al ministro de Obras Públicas en este caso”.

COMPROMISO REAL
El senador Pizarro manifestó que se quedó 

con la sensación de que no hay  un compro-
miso real, profundo e importante con llevar 

adelante el proyecto del túnel, aun cuando el 
ministro Moreno le comentó que él entendía 
que era un proyecto muy importante para el 
desarrollo de la región, que además contaba 
con el respaldo de todas las fuerzas vivas 
y todos los actores económicos, políticos, 
sociales y gremiales de la región, por lo tanto, 
una vez que se pueda concretar la reunión 
del EBITAN, podían seguir con el proceso 
de definiciones técnicas que posibiliten la 
licitación del diseño.

LA SEQUÍA
Otro tema que el senador Jorge Pizarro 

abordó con el ministro del MOP, Alfredo 

Moreno, fue cómo enfrentar la sequía y 
las urgencias que se tiene en la región con 
el grave problema que se está suscitando 
en la mayoría de los sistemas de agua 
potable rural, que se están quedando con 
las fuentes de captación agotadas o con 
problemas serios para garantizar abaste-
cimiento para los próximos meses, lo que 
se verá agravado con la llegada del verano.

Sobre lo anterior el parlamentario le 
planteó al ministro del MOP la necesidad 
de desarrollar de manera prioritaria los 
proyectos de fortalecimiento de las aguas 
potables rurales, la profundización de po-
zos. También la aceleración de las plantas 
desaladoras.

El senador dijo que hubo buena recepción 
sobre estos planteamientos por parte de 
Alfredo Moreno, quien le dijo que sobre 
los proyectos que hoy día están para 
inversión para agua potable rural y obras 
de conservación en las tres provincias 
de la región, con una inversión para lo 
que resta del año, del orden de los seis 
mil millones de pesos, lo que permitía 
ir tomando medidas ahora y no  estar 
al final tratando de tomar decisiones 
extremas. 1601

ÓSCAR ROSALES CID
La Serena

@eldia_orosales

Senador DC.

Le planteé claramente que esto 
forma parte de una decisión 
política y esa decisión la toma 
el Presidente Piñera junto al 
ministro del MOP”.

JORGE PIZARRO SOTO

02
temas trató el senador Jorge Pizarro y 
el ministro del MOP Alfredo Moreno: El 
túnel Agua Negra y la sequía.

El senador Jorge Pizarro, quien se reunió con el personero de Gobierno, señaló 
que eso le había transmitido la autoridad nacional en entrevista que sostuvo 
con él y donde abordaron el tema del informe técnico del Ministerio de Obras 
Públicas, como también trataron el tema de la sequía.
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TU NEGOCIO?
¿TIENES UN EMPRENDIMIENTO Y QUIERES POTENCIARLO?

SÚMATE  A LA COMUNIDAD EMPRÉPOLIS 
P O S T U L A   H A S T A  E L  0 4  D E  A G O S T O  E N
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asesoría profesional personalizada

Espacio Cowork 

talleres de formación empresarial
Asistencia técnica

orgones moebius
Moebius

Exconsejeros regionales 
se organizan y ponen en 
discusión temas de la zona

NUEVA ORGANIZACIÓN SOCIAL

FOTO EL DIA

Pablo Muñoz y René Olivarez, exconsejeros regionales que manifestaron su opinión referente 
al túnel Agua Negra y dicen que el proyecto está estancado.

Crearon una corporación regional 
de consejeros que ejercieron en 
años anteriores y les interesa 
manifestar su opinión en temas 
como el paso Agua Negra.

Una corporación regional de 
exconsejeros regionales creó 
un grupo de profesionales que 
en algún momento formó 
parte del CORE Coquimbo, 
con el objeto de tener opi-
nión y poner en el tapete de 
la discusión temas que son de 
interés para la zona.

Pablo Muñoz, vicepresidente 
de esta organización, junto a  
René Olivarez hicieron una 
serie de declaraciones de prin-
cipios y también se refirieron 
en profundidad al proyecto 
del túnel Agua Negra.

Según plantearon les interesa 
“participar en la discusión 
sobre los temas regionales. 
Históricamente el Consejo 
Regional del cual fuimos inte-
grantes  partió con un compo-
nente opinante de una serie 
de  elementos, entre otros la 

Más adelante señaló que la 
opinión que tenían ellos era 
que “en este momento nuestra 
opinión es que el Túnel Agua 
Negra está estancado”, dijo 
Muñoz, agregando que era 
un tema netamente político, 
ya que el tema de recursos 
estaba solucionado desde ha-
ce más de dos años, cuando 
el Banco Interamericano de 
Desarrollo, BID, dispuso los 
fondos a disposición y aprobó 
el financiamiento de 1.500 

millones de dólares para el 
proyecto.

Por su parte el exconsejero 
regional René Olivarez aclaró 
que en los antecedentes técni-
cos que existen y en una línea 
histórica de los estudios, el 
Ministerio de Obras Públicas 
“ha estado presente en todos. 
Es decir, ha estado presente en 
el primer estudio que se hizo el 
año dos mil, posteriormente en 
los estudios como unidad téc-
nica que encargó el Gobierno 

Regional por un millón y medio 
de dólares aproximadamente; 
en los procesos sucesivos que 
significó el análisis técnico. Por 
lo tanto, sorprende hoy día 
que el MOP esté afirmando 
que hubiese antecedentes que 
no hayan sido considerados ni 
tocados. Nos parece complejo 
que haya una afirmación de 
ese tipo en circunstancias que 
el MOP no se creó hace dos 
años”, señaló el exconsejero 
Olivarez. 1602i

integración, el corredor bioceá-
nico y dentro de ese proceso 
la integración física del túnel 
es un tema central todavía”, 
sostuvo Pablo Muñoz.

ÓSCAR ROSALES CID
La Serena

Exconsejero regional.

En este momento 
nuestra opinión 
es que el túnel 
Agua Negra está 
estancado”

PABLO MUÑOZ

@eldia_orosales
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Sí se pudo: Don Juan tendrá un nuevo hogar 
A TRAVÉS DE LA CAMPAÑA NACIONAL

Una gran cruzada ha tenido que realizar la 
funcionaria de Carabineros Juanita Jaime, 
luego de conocer la historia de don Juan de 
Dios, un adulto mayor de 95 años que vive 
en precarias condiciones en la población 
Media Hacienda. 

Tras descubrir esta historia mediante los 
medios de comunicación, los ovallinos se 
conmovieron  con la realidad del adulto 
mayor. De esta manera, varias personas  
-incluyendo instituciones no gubernamenta-
les-  visitaron a don Juan para dar solución a 
su mala calidad de vida.  Es así como “Desafío 
Levantemos Chile”, a través del programa “A 
mí sí me importa” comenzó una colecta para 
concretar la ayuda y así construir un nuevo 
hogar para Juan de Dios. 

A pesar de la difusión, al pasar los días el 
entusiasmo por colaborar con la campaña 
fue desapareciendo sin lograr resultados 
positivos. “La última vez que yo lo fui a ver 
él ya estaba sin ánimo, sin ganas de hacer 
nada, aburrido y en la pobreza que todos 
conocimos”, indicó Juanita en una edición 
anterior del diario.

Sin embargo, este fin de semana, el mila-
gro ocurrió y ya se comienzan a realizar las 
gestiones para trasladar la vivienda de don 
Juan a la comuna y poder construirla. “Un 
empresario se comunicó conmigo durante 
este fin de semana para realizar una gran 
donación a don Juan; depositó lo que faltaba 
para llegar a la meta de Desafío Levantemos 
Chile, fue algo más de 500 mil pesos”, declaró 
contenta la funcionaria policial. 

Asimismo, según explica Juanita, se logró 
gestionar la donación de parte de los alguaciles 
de Carabineros para comprar los muebles 
que faltan. “Se comunicó conmigo el alguacil 
mayor de la zona para realizar una donación 
de 250 mil pesos para comprar muebles: un 
comedor, una cocina, una batería de ollas y 
un sillón”.

Otras de las gestiones que se comienzan a 
concretar es el personal para mano de obra 
para el trabajo previo de construcción, “tuvi-
mos una mesa de trabajo en Prefectura con 
Carabineros para ver si ellos podía formalizar 
la colaboración de carabineros alumnos para 
trabajar en el retiro de los escombros en el 

Juan de Dios vive en condiciones lamentables y puede traer complicaciones para su salud debido a su avanzada edad. FOTO EL DIA

sitio”, explica Jaime. 

UNA HISTORIA QUE CONMUEVE 
Con el piso de tierra, tablas con amplias 

separaciones en las paredes, un baño en 
pésimas condiciones y sin luz, son algunos 
de los problemas con los que diariamente 
convive Juan de Dios a sus 95 años. “Nosotros 
adquirimos esta vivienda hace muchos 
años, tuvimos que comprar los materiales 
y así se ha mantenido”, explicó el abuelito 
al diario El Ovallino.

Frente a las antigua infraestructura, Juanita 
Jaime comenzó una campaña de inverno 
para ir en ayuda de Juan y así poder mejorar 
las condiciones de vida del adulto mayor. “El 
problema es que no hay nadie que le haga 
el trabajo al abuelito, no hay mano de obra. 
En ese sentido, esta persona (conocida de 
Juan) fue donde Carabineros para ver cómo 
podíamos ayudarla y ahí se me ocurrió hacer 
una campaña con el fin de que las personas 
ayuden ya que él vive muy precariamente”.

ROMINA NAVEA 
Ovalle

funcionaria de Carabineros 

Un empresario se comunicó 
conmigo durante este fin de 
semana para realizar una gran 
donación a don Juan; depositó 
lo que faltaba para llegar a la 
meta de Desafío Levantemos 
Chile”.

JUANITA JAIME

500
mil pesos fueron donados para la cons-
trucción de un nuevo hogar para don 
Juan de Dios. De esta manera podrá pa-
liar de manera digna los fríos días de 
invierno. 

Gracias a la donación de un empresario anónimo, don Juan está a un paso de 
mejorar su calidad de vida con una nueva vivienda gestionada por “Desafío 
Levantemos Chile, la cual será entregada este 12 de agosto.  Por otro lado, 
los alguaciles de Carabineros realizaron una donación de 250 mil pesos para 
completar el mobiliario faltante.  

FOTO EL DIA

Continúa investigación por hombre 
apuñalado en el centro de Coquimbo

LA NOCHE DEL SÁBADO

Funcionarios de la policía civil investigan el ataque contra 
el hombre al frente del Mall Vivo.

Según confirmó la PDI, la víctima sería un hombre, 
quien fue trasladado con heridas de consideración 
hasta el hospital de la comuna puerto.La noche del sábado 

un sujeto fue apuñala-
do en Avenida Varela de 
Coquimbo, justo al frente 
del Mall Vivo, causando gran 
conmoción entre quienes 

transitaban por el lugar.
Según confirmó la PDI, la 

víctima sería un hombre 

identificado con las iniciales 
J.E.P, quien fue trasladado 
con heridas graves hasta 

el hospital de la comuna 
puerto.

El subprefecto Cristian 
Lobos detalló que “de-
tectives de la Brigada de 
Homicidios están investi-
gando a fin de establecer 
las circunstancias en las 
que resultó lesionada la 
persona”.

En tanto, informó que 
ya realizaron las pericias 
respectivas en el sitio del 
suceso y todas las diligen-
cias para identificar al o los 
responsables del hecho.  

La Serena
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Clínica Dental dra. Catalina Cazaux

Balmaceda 1015 of. 422 Edif. Fleming L/S

Evaluación gratis de niños y adultos.
Atención Dental

Particular y FONASA (12 a 18 años)

PROMOCIONES EN:
- Blanqueamiento 50% dscto

-Medicina Estetica Facial:
Toxina Botulínica

 Acido Hialurónico
 Plasma Rico en Plaquetas

 Mesoterapia

512677870 - +56950121890info@martinfierro.clReservas 51/2212686 51/2219002

JUEGOS 
INFANTILES 

SALONES PARA 
REUNIONES Y EVENTOS 

CORDERO 
MAGALLANICO

PESCADOS 
Y PASTAS

IMPORTANTE INVERSIÓN EN SEGURIDAD

Según informaron desde el 
municipio, se harán esfuerzos para 
que la caseta de seguridad pueda 
estar operativa los fines de semana. 

Un nuevo rostro mostró ayer 
la Plaza Tenri de La Serena. Con 
la presencia de autoridades 
comunales y regionales se 
llevó a cabo la reinauguración 
de este espacio público que 
en su minuto, fue foco de de-
lincuencia y tráfico de drogas. 

El proyecto contó con una 
inversión de 33 millones de 
pesos provenientes de la 
Subsecretaría de Prevención 
del delito,  y fue ejecutado por 
el municipio de La Serena. 
Contempló nuevas luminarias 
interiores, una caseta de seguri-
dad, el hermoseamiento de las 
áreas verdes, juegos infantiles 
y máquinas de ejercicios, las 
que ya están disponibles para 
toda la comunidad. 

UN ANHELO 
Según indicó el alcalde de 

La Serena, Roberto Jacob, el 
contar con una Plaza Tenri 
remozada, representaba un 
viejo anhelo por parte de la casa 
edilicia, por lo mismo, valoró 
por fin tenerla disponible. “Este 
es un lugar donde se reúnen 
estudiantes, nuestros jóvenes, 
por lo que teníamos que recu-
perarlo con estas luminarias, 
los asientos, los juegos y la 
caseta de seguridad, que ojalá 
podamos darle continuidad 
en el tiempo y contar con el 
personal necesario durante el 
día, porque la caseta no actúa 
por sí sola. Tiene que haber 
una persona coordinada con 
la policía”, manifestó Jacob. 

SEGURIDAD PÚBLICA 
El coordinador regional de 

Seguridad Pública, general (R) 
Rolando Casanueva, también 
estuvo presente en la inaugu-

JUAN CARLOS PIZARRO A
La Serena

municipio, Gonzalo Arceu, “esta 
caseta va a operar de lunes a 
viernes, hasta las 20:00 horas. 

Uno de los motivos por los que se mejoró el lugar fue para que los más pequeños pudiesen volver a jugar con la confianza de que nada malo les iba a pasar. Se insta-
laron juegos infantiles y se erradicaron los focos de delitos. 

LAUTARO CARMONA

ración, y expresó que “estamos 
ganando un espacio público 
que no teníamos como se 
merecía”, detalló. 

En relación a la caseta de 
seguridad, aseveró que ésta 
debiese ser operada por el 
municipio en coordinación 
con Carabineros. “Debido a 
la evaluación que se ha hecho 
en conjunto se ha llegado a la 
conclusión de que este es el 
mejor lugar para ubicarla, y de 
esta manera poder mejorar la 
percepción de seguridad que 

tienen las personas”, indicó 
Casanueva. 

LOS HORARIOS 
DE LA CASETA 

Una de las interrogantes fue 
en qué horarios y qué días 
de la semana iba a operar la 
caseta de seguridad, ya que 
de las otras dos que se han 
instalado sólo una funciona, 
pero de día y la otra está a la 
espera de ser trasladada a La 
Recova. Según explicó el jefe 
de Seguridad Ciudadana del 

Alcalde de La Serena

Ojalá podamos darle 
continuidad en el 
tiempo a la caseta de 
seguridad y contar 
con el personal 
necesario”. 

ROBERTO JACOB 

@eldia_jcpizarro El renacer 
de Plaza 
Tenri

dadana desde la perspectiva 
preventiva, apoyando la labor 
de Carabineros en la disminu-
ción de hechos delictuales y, por 
otro lado, contribuir a mejorar 
los entornos públicos y devol-
ver a la comunidad lugares 
de esparcimiento familiar”, 
sostuvieron. 4602i

Estamos viendo si es posible 
tener otros horarios los fines 
de semana”, manifestó. 

Cabe destacar que desde el 
municipio hicieron hincapié 
en que “esta intervención per-
sigue una doble intención; 
por un lado el de mejorar las 
condiciones de seguridad ciu-
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LLAMADO A LA REFLEXIÓN 

-¿Con las críticas de Velásquez, el PC 
daría por cerrado el pacto firmado hace 
algunos meses?

“No, porque Pedro Velásquez no es el Frente 
Regionalista Verde Social, quien tiene su re-
presentante y presidente nacional y regional, 
por lo que llamo a Pedro, de verdad, a reflexio-
nar sobre la unidad, la cual se construye en 
base a un programa y no al interés de una 
calculadora. Pero, eso no inhibe de tener 
una opinión de esto en particular”.

-¿Es cierto que cambiaron de postura 
con Velásquez cuando sacó una agenda 
propia levantando a su hijo Felipe como 
candidato por Coquimbo y no respaldando 

a Fernando Viveros?
“Quiero ser súper franco en ese 
sentido, desde el año pasado hemos 
venido insistiendo en la necesidad 

de realizar primarias en todas 
las comunas de la región y en 

especial en Coquimbo y esa 
ha sido nuestra postura en 

función del actual alcalde 
y de los otros partidos 

políticos. En segun-
do lugar, nosotros 

siempre hemos 
tenido claro que 
para tener un can-
didato único en 
el pacto Unidad 
para el Cambio 
era con primarias 

y Pedro manifestó 
que ellos tenían can-

didatos y estuvimos de 
acuerdo y se lo dijimos, de ir 

a una elección. Entonces, no es 
un problema de conveniencia, 

GONZALO ESCORZA:

 El presidente regional del Partido Comunista, 
Gonzalo Escorza no ocultó la sorpresa por los 
dichos del exalcalde y actual diputado Pedro 
Velásquez respecto a que quien estaba detrás 
de las protestas en el Mercado Municipal de 
Coquimbo sería el PC. 

En todo caso, el dirigente político, en entre-
vista con El Día Radio, llamó al legislador a 
reflexionar que las críticas no son el camino 
para lograr la unidad y que el camino no sería 
cuestionar a los socios de pacto. 

“Me causaron sorpresa las declaraciones 
de Pedro Velásquez, porque nosotros, para 
serte franco, hubiésemos esperado una 
llamada o una conversación previa para 
explicar nuestra postura. Creo que Pedro 
está viendo enemigos donde no los tiene 
y nosotros estamos por la unidad. Se so-
breactuó y, obviamente, aquí no existe un 
complot del Partido Comunista, por lo que 
tiene que hacerse responsable de sus dichos. 
Como alcalde tuvo una gestión exitosa, 
pero también con errores y uno de ellos 
es el que se cometió junto al concejo 
hace 14 años enajenando bienes de la 
municipalidad de Coquimbo. Frente a 
ese hecho tenemos derecho a opinión 
y es diferente”. 

-¿Pero no cree que el PC también pudo 
llamarlo para que le explicara el tema del 
mercado y no hacer una manifestación 
en el frontis?

“Aquí hay dos aristas que aclarar, primero, 
Patricio Basaure no es el representante del 
Partido Comunista entre los locatarios, él 
los representa a y lucha por los derechos 
para no perder su fuente laboral. 
En segundo término, Fernando 
Viveros no ha hecho ninguna 
crítica a la gestión de Pedro, 
lo que ha buscado es cómo 
solucionamos hoy el tema 
y nos colocamos a dispo-
sición de los locatarios y 
una tercera arista es que 
el jueves estuvimos 
reunidos y no nos 
dijeron nada. Para 
tranquilidad de 
Pedro, aquí no hay 
ningún complot, 
como comunista 
no acostumbra-
mos a complotar, 
son otros parti-
dos los que utili-
zan esos métodos y 
lo llamaría al respeto 
por la unidad que nos 
queda por delante”. 

--¿Cree que la confusión se gene-
ra cuando el diputado Daniel Núñez 
le confiesa que el dirigente Patricio 

ELEAZAR GARVISO
La Serena

  Para tranquilidad de Velásquez 
aquí  no hay ningún complot

El presidente regional del PC lamentó las críticas del diputado independiente, 
quien culpó al Partido Comunista de estar detrás de las protestas de locatarios  del 
mercado de Coquimbo y descartó  cualquier operación política. 

sino que de unidad”. 
-Con las críticas del Velasquismo, ¿a esta 

altura sería inviable seguir con el pacto?
“No, por el contrario, por parte del 

Velasquismo y el PC está toda la disposición 
de seguir adelante con este pacto. Creo que 
simplemente se sobreactuó en un drama que 
quizás lo desbordó y efectivamente Pedro 
tiene que reflexionar sobre nuestra postura 
crítica… En política nunca hay que decir 
nunca, pero nosotros seguimos insistiendo 
en el tema de la unidad, aunque tampoco 
rogaremos a nadie”. 

SIN TERROR A NADIE 
-¿Cómo explica que ahora el diputado 

Velázquez también advierta una alianza 
entre el concejal Viveros y el propio alcalde 
Marcelo Pereira?

-(risas) “Eso no lo entendí, aunque la política 
es compleja si uno la mira desde afuera. Pero, 
nosotros tenemos una mirada común con 
el alcalde y compartimos que la solución del 
problema del mercado debe estar en acuerdo 
con el concejo y en ese sentido sí apoyamos la 
postura de Marcelo, pero no es que exista un 
complot entre Marcelo y Fernando, porque 
también hemos tenido diferencias”. 

-¿Es posible seguir adelante con un pacto, 
cuando el propio diputado trata a militantes 
del PC de doble estándar y que le tienen 
un terror al apellido Velásquez?

“No, los comunistas no le tenemos terror a 
nadie. El único pánico que nos da es no llegar 
a acuerdo por un candidato único. Si Pedro 
efectivamente quiere la unidad, sometámos-
nos a una primaria y estamos dispuestos a 
hacerlo. Lucharemos por la unidad hasta el 
último segundo y eso significa llamarlo a 
que reflexione sobre el tema”. 

Creo que Pedro está viendo 
enemigos donde no los tiene 
y nosotros estamos por la 
unidad. Se sobreactuó” 

si el día de mañana quiere 
romper con el acuerdo, será 
responsabilidad de él. Pero, 
nosotros no tenemos miedo de 
enfrentar a nadie”. 

“Aquí no hay una maniobra política en contra de Pedro Velásquez, si no que 
una opinión que tenemos como partido de una mala gestión en la venta y enajena-
ción de bienes del municipio”, precisa Gonzalo Escorza. ANDREA CANTILLANES

Basaure es comunista?
“En primer lugar, aquí no hay una manio-

bra política en contra de Pedro Velásquez, 
si no que una opinión que tenemos como 
partido, de una mala gestión en la venta y 
enajenación de bienes del municipio. Ahora, 
la solución que ha propuesto él, de comprar 
otro inmueble, a juicio de los locatarios no 
es la solución más justa, sino que restaurar 
el actual inmueble para declararlo monu-
mento histórico o que el municipio, junto al 
Gobierno Regional, recompren el edificio”. 
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Gonzalo Chacón asume como nuevo 
gobernador provincial de Elqui

DESDE ESTE LUNES 29 DE JULIO

Este lunes 29 de julio se confirmó al nuevo 
gobernador provincial de Elqui, cupo que se 
encontraba vacante desde inicicios del mes 
de julio, tras la sorpresiva renuncia de Daniela 
Norambuena al cargo.

Desde el Gobierno Regional se confirmó la 
decisión tomada por el Presidente Sebastián 
Piñera y el elegido para asumir este nuevo 
desafío al mando de la provincia fue Gonzalo 
Chacón Larraín, tras su acotado paso como 
seremi de Educación.

“Se informa que el día de hoy, lunes 29 de 
julio de 2019, el Presidente de la República ha 
nombrado a Gonzalo Chacón Larraín como 
gobernador de la Provincia de Elqui”, señala 
un comunicado enviado desde el Gobierno 
Regional.

“La nueva autoridad provincial es abogado 
y actualmente ejerce el cargo de secretario 
regional ministerial de Economía en la región. 
Cuenta con una amplia experiencia en el sector 
público, específicamente en el Ministerio de 
Bienes Nacionales, donde ejerció la jefatura 
de distintos programas – tanto a nivel central 
como regional - llegando a ser nombrado sere-
mi de la cartera para la Región de Coquimbo 
entre 2013 y 2014, durante el primer Gobierno 
del Presidente Sebastián Piñera”, agrega el 
comunicado oficial.

A partir de este martes 30 de julio, Chacón 
asumirá su nuevo rol como gobernador pro-
vincial de Elqui.

RESPALDO DESDE RN
El diputado RN por la Región de Coquimbo, 

Francisco Eguiguren, respaldó totalmente la 
decisión del Presidente de la República ante la 
designación de Gonzalo Chacón como nuevo 
Gobernador del Elqui, señalando que el nuevo 
designado cumple con todas las características 
necesarias para el cargo.

“Gonzalo es una persona cercana a la gente, 
con un importante trabajo en terreno, como 
siempre lo hemos dicho, el trabajo debe ser 70% 

Chacón asumirá, a partir de este martes, este nuevo desafío en la región, esta vez como nuevo gobernador provincial del Elqui. ANDREA CANTILLANES

en terreno y 30 % en la oficina. Confío totalmente 
en Gonzalo, quien tiene los pantalones para 
tomar decisiones importantes que muchas 
veces no son gratas y sabe perfectamente lo 
que debe hacer con mucho sentido político”, 
señaló.

En relación al apoyo a Gonzalo en este nuevo 
desafío, Eguiguren no dudó en el total respaldo 
de Chile Vamos y de las autoridades regionales.

“Gonzalo cuenta con todo el respaldo de Chile 
Vamos y de los parlamentarios de la región. 
Sin dudas realizará una gestión necesaria 
para la provincia y tendrá un gran desafío en 
15 meses más, al dejar el cargo para el primer 
gobernador regional elegido por elecciones”, 
finalizó. 5801

EQUIPO EL DÍA
La Serena

@eldia_ldiaz

diputado RN por la Región de Coquimbo

La designación de Gonzalo 
Chacón como nuevo 
gobernador de Elqui es una 
gran noticia para la región”

FRANCISCO EGUIGUREN
Comunicado enviado desde el Gobierno Regional

Se informa que el día de hoy, 
lunes 29 de julio de 2019, el 
Presidente de la República ha 
nombrado a Gonzalo Chacón 
Larraín como gobernador de la 
Provincia de Elqui”

Según confirmaron desde el Gobierno Regional, el Presidente Sebastián Piñera 
nombró al exseremi de Economía como nueva autoridad provincial, tras la 
renuncia de Daniela Norambuena.
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Negocios  UF 30.07.19: $27.953,42

 UF 31.07.19: $27.953,42

 COBRE (¢/lb): $269,86

DÓLAR COMPRADOR: $ 683,00

 DÓLAR VENDEDOR: $ 709,00      

DÓLAR OBS. EE.UU.: $ 696,62

                              EURO: $ 775,14

IPC  JUNIO: 0,00%

IPC EN 12 MESES: 2,7 %

INGRESO MÍNIMO MES: $301.000

ASESORAS DEL HOGAR: $270.000

FALLO DE CORTE 
SUPREMA POR 
DOMINGA SERÍA 
INMINENTE

PROYECTO MINERO PORTUARIO

El fallo de la Corte Suprema por el caso 
Dominga sería inminente. Según fuentes 
ligadas a la empresa y al proyecto, se esperaba 
que la resolución de la máxima autoridad 
judicial se dictara dentro del primer semes-
tre. Sin embargo, ahora esperan que el fallo 
se dé a conocer dentro de esta semana, o a 
más tardar, la primera de agosto.

Así lo confirmaron, por ejemplo, desde la 
Mesa Comunal de La Higuera, quienes asegu-
raron que están esperando la información 
a través de varios canales. 

“Hemos tenido contacto con la empre-
sa y ellos siempre han dicho que la Corte 
Suprema no tiene plazo para dar a conocer 
sus fallos, pero de todas maneras esperamos 
que tengamos información dentro de los 
próximo días”, dijo Sergio Álvarez, vocero de 
la Asociación Comunal, quien agregó que la 
autoridad siempre avisa antes a las partes 
involucradas, por lo que, esperan, que sean 
unos de los primeros en conocer el dictamen.

Por su parte, José Campos, presidente de la 
Asociación Comunal, explicó que esperan 
que el fallo sea favorable para el proyecto, 
“para trabajar sobre el acuerdo marco. Sobre 
la base de él, seguimos trabajando en uno de 
los propósitos integrales que es alcanzar el 
desarroollo del territorio. Por eso, esperamos 
que el fallo dictamine que el proyecto vuelva 
a ser votado en la Comisión de Evaluación 
Ambiental de Coquimbo”, comentó.

CAUSA ESTÁ EN ACUERDO
Hay que recordar que el lunes 4 de marzo 

El proyecto minero portuario Dominga estaría emplazado en la comuna de La Higuera, al 
norte de La Serena, e implicaría una inversión superior a los US$ 2.500 millones. 

LAUTARO CARMONA

pasado concluyeron los alegatos por el re-
curso de casación interpuesto por Oceana 
para frenar el proyecto minero portuario. La 
solicitud de Oceana busca dejar sin validez el 
fallo del Tribunal Ambiental de Antofagasta, 
que ordena retrotraer el avance del proyecto 
al momento de votación en la Comisión de 
Evaluación Ambiental.

Con todo, en abril, la Corte informó que 
los ministros de la Tercera Sala (donde se 
escucharon los alegatos del caso) queda-
ron en acuerdo: esto quiere decir que ya 
decidieron si el proyecto volverá a votarse 
en la Comisión de Evaluación Ambiental 
de Coquimbo o bien que la iniciativa se 
desestima definitivamente.

LOS POSIBLES ESCENARIOS
Si los jueces acordaron rechazar la soli-

citud de anular la sentencia del Tribunal 
de Antofagasta, se respetaría el fallo de la 
autoridad ambiental de realizar una nueva 
votación, que podría aprobar o rechazar la 
iniciativa de Andes Iron.

El otro escenario contemplaría que el tribu-
nal acoja los alegatos de las organizaciones 
ambientales y dicte una nueva sentencia, la 
cual también puede ser a favor o en contra del 
proyecto Dominga. En tanto, si el fallo acoge 
las alegaciones de los opositores, la Corte 
puede dictar una sentencia de reemplazo, 
que incluiría la confirmación del rechazo.

Hay que destacar que la redacción del fallo 
fue entregada al ministro Sergio Muñoz.

LOS POSTURA DE LOS OPOSITORES
Los opositores a Dominga afirman que 

debe mantenerse el rechazo porque, tanto 
la Comisión de Evaluación Ambiental de 
Coquimbo como el Comité de Ministros, 
detectaron las graves falencias del proyecto, 
otorgándole calificación desfavorable.

De acuerdo a la ciencia, el ecosistema del 
lugar es único y es incompatible con cual-
quier proyecto industrial de alto impacto.

Existe consenso de que se trata de una 
zona muy rica en biodiversidad y que se 
debe proteger. De hecho, en 2010, el presi-
dente Sebastián Piñera, durante su primer 
periodo, detuvo la instalación de la central 
termoeléctrica a carbón Barrancones para 

conservar este ecosistema único.
Hay que recordar que en medio de los 

alegatos, organizaciones nacionales e in-
ternacionales se unieron para crear Alianza 
Humboldt con el objetivo de defender el 
ecosistema marino y terrestre de las comunas 
de La Higuera y Freirina de la amenaza de los 
proyectos Dominga y Cruz Grande, las que 
se suman a las 35 organizaciones locales de 
las regiones de Coquimbo y Atacama.

En el sitio www.alianzahumboldt.cl se 
presenta la declaración de principios de 
la agrupación, donde afirman que defen-
derán hasta las últimas consecuencias la 
valiosa zona, caracterizada por su alto en-
demismo en tierra y por albergar una rica 
biodiversidad marina en el conjunto de 
islas e islotes ubicados en la costa, conocido 
como Archipiélago de Humboldt y en donde 
se encuentra la famosa Reserva Nacional 
Pingüino de Humboldt.

LA OTRAS INICIATIVAS 
MINERAS EN LA HIGUERA

De acuerdo a información oficial, Dominga 
no es el único proyecto minero que se es-
taría proyectando en la zona, pues existen 

DANIELA PALEO
La Serena

presidente de la Asociación Comunal de La 
Higuera.

Esperamos un fallo favorable 
para el proyecto, para poder 
trabajar sobre el acuerdo 
marco que mantenemos con 
Dominga”

JOSÉ CAMPOS

Hay que recordar que, según fuentes ligadas a la 
empresa y al proyecto, se esperaba que la resolución 
de la máxima autoridad judicial se dictara dentro del 
primer semestre. Sin embargo, ahora esperan que el 
fallo se dé a conocer dentro de esta semana, o a más 
tardar, la primera de agosto.

@eldia_dpaleo
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registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró la 
jornada en 5.000,71 puntos.

Por su parte, el Índice General de 
Precios de Acciones (IGPA) pre-
sentó un alza de +0,31% y cerró en 
25.370,36 puntos.

Las principales alzas de la jornada fueron: Ishares S&P 
500 Value ETF, +3,40%; Camanchaca, +2,86%; 
Vapores, +2,06%; CCU, +1,44%

Por otro lado, a la baja aparecieron BOEING CO, -5,90%; 
AMZN, -2,15%; Ishares Latin America 40 ETF, -1,72%+0,39%
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Los opositores a Dominga afirman que debe mantenerse el rechazo por las graves falencias 
del proyecto, además de emplazarse en una zona muy rica en biodiversidad y que, aseguran, se 
debe proteger.

LAUTARO CARMONA

otras iniciativas mineras en el sector de La 
Higuera. En una gira a Canadá, el ministro 
de Minería, Baldo Prokurica, presentó el libro 
“Chile, país de oportunidades en inversión y 
desarrollo”, que revela que actualmente hay 
seis proyectos mineros en exploración en 
Chile. Y más aún, dos de ellos se ubican muy 
cerca de donde Dominga estaría emplazado, 
lo que revela el potencial minero del área 
comprendida entre La Higuera y Vallenar.

Una de las iniciativas es Praga, ligado a CAP 
Minería. El alcance del terreno son 1.000 
hectáreas, su acceso se ubicaría a 60 kiló-

$2.500
millones de dólares es la inversión esti-
mada en el proyecto minero portuario.

Desde la Mesa Comunal de La Higuera anunciaron que, en medio de la espera del 
fallo, llevaron a cabo la renovación de la directiva, lo que. según ellos mismos seña-
lan, reafirma la vigencia de la asociación.
Asimismo, recordaron lo que contempla el acuerdo marco con la empresa. Así, 
señalaron que este es resultado de un diálogo iniciado en marzo del 2015 en donde 
se comprometen a trabajar juntos para crear valor compartido en la comuna. Para 
esto, Dominga proporcionaraía un recurso económico proveniente de las ganancias 
de la explotación del mineral. 
Según lo estipulado, el monto anual se expresará en Unidades de Fomento (UF) y 
se calculará de acuerdo al precio internacional del hierro, con un valor mínimo y un 
valor máximo. Es decir, la comunidad de La Higuera recibirá un monto que variará 
aproximadamente entre los $1.341 y los $2.683 millones al año.
Con esos recursos, se pondrían en marcha los tres primeros proyectos de desarrollo 
ya comprometidos de manera colectiva, entre ellos, un proyecto de gestión hídrica 
integrada, uno de educación, capacitación y empleo, y otro de apoyo a sectores 
productivos.

El acuerdo de La Higuera y Dominga

metros al sur de Vallenar y a 90 al norte de 
La Serena, mientras que el tipo de depósito 
que exploran es pórfido de Cu (Au-Mo). Entre 
los comentarios del proyecto, señalan que 
la iniciativa minera presenta “oportunidad 
para desarrollar un proyecto con potencial 
de entregar flujo de caja en horizonte ra-
zonable, ubicado en una jurisdicción con 

infraestructura y entorno amigable para 
la explotación minera. Presenta cercanía 
al océano, excelente acceso a caminos y red 
eléctrica”. El otro proyecto es Cerro Cóndor, 
también ligado a CAP Minería. Su acceso se 
ubicaría a 176 kilómetros al norte de la ciudad 
de La Serena, en el límite entre las regiones 
de Atacama y Coquimbo.62-01i
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Los alcances y beneficios 
que implica ser Zona de 
Escasez Hídrica

ANTE CRÍTICO ESCENARIO POR DISPONIBILIDAD DE AGUA

LAUTARO CARMONA

En la Región de Coquimbo, los informes hidrológicos indican que las cuencas de los ríos Elqui, 
Limarí y Choapa registran menos precipitaciones que el promedio normal a la fecha. 

El pasado 19 de julio, la Región de Coquimbo fue 
declarada Zona de Escasez Hídrica, la cual se dicta 
para proveer de herramientas a la población en 
general para reducir al mínimo los daños de la sequía. 
Tiene una vigencia de seis meses.

Preocupante es la situación que ha pro-
vocado en la región, la escasez hídrica. No 
solo los agricultores han hecho un llamado 
transversal al gobierno para recibir apoyo, 
sino que ahora también los crianceros, quie-
nes solicitaron la declaración de Zona de 
Catástrofe en Coquimbo.

Frente a la realidad, hay que recordar que 
el pasado 19 de julio, el Ministerio de Obras 
Públicas (MOP) decretó zona de escasez hídrica 
en la Región de Coquimbo el pasado 19 de 
julio, por los efectos del cambio climático 
y la sequía que afecta a la zona, al igual que 
a otras del país.

¿QUÉ ALCANCES CONCRETOS 
TIENE LA MEDIDA?

En general, este decreto se dicta con el 
objeto de proveer determinadas herramien-
tas a usuarios del agua y a la población en 
general para reducir al mínimo los daños 
derivados de la sequía. 

Para la población rural, estos decretos 

permiten la entrega de recursos de emer-
gencia para las comunas, incluyendo la 
distribución de agua a través de camiones 
aljibes. Estos son contratados por las comunas, 
financiados por el gobierno regional, una 
vez que ha sido autorizado por el Ministerio 
del Interior (Subsecretaría del interior), si 
se cumplen algunos requisitos, como un 
informe que acredite la falta de recursos en 
un sector o sistema APR producto del déficit 
de precipitaciones, entre otros.

Asimismo, el recurso da atribuciones a la 
DGA-MOP para establecer criterios y delimita-
ciones para las autorizaciones de extracción 
de aguas. Tiene una vigencia de seis meses.

Hay que recordar que para declarar zona 
de escasez hídrica, se consideran los datos de 
la red hidrométrica nacional de la DGA-MOP 
y se realiza una evaluación cuantitativa que 
compara los valores estadísticos actuales con 

índices específicos estandarizados.

LA SITUACIÓN HÍDRICA DE LA ZONA
Hay que recordar que el decreto que declaró 

Zona de Escasez Hídrica en Coquimbo es uno 
de los cinco que están vigentes en 45 comu-
nas de tres regiones de Chile (Coquimbo, 
Metropolitana y  Valparaíso), cuya población 
rural alcanza los 360.566 habitantes.

En la Región de Coquimbo, los informes 
hidrológicos indican que las cuencas de los 
ríos Elqui, Limarí y Choapa registran menos 
precipitaciones que el promedio normal a 
la fecha. En la medida que se avanza hacia 
el sur, el déficit es mayor.

Por su parte, los embalses de la región se 
encuentran al 65% de su capacidad, en parte 
gracias a las reservas almacenadas en los 
que se ubican en las cuencas del Elqui y el 
Limarí.62-02

DANIELA PALEO
La Serena

@eldia_dpaleo 65%
es el porcentaje de agua que totalizan los 
embalses de la región actualmente.

Estudio revela que sólo un 35% 
de los trabajadores tiene un 
compañero con discapacidad

Exportaciones regionales 
aumentaron 11,7% en mayo 

LEY DE INCLUSIÓNSEGÚN CIFRAS DEL INE

Desde el 1 de abril de 2018 entró en vigencia 
la Ley Nº 21.015, que incentiva la inclusión 
laboral de personas con discapacidad, según 
lo cual las empresas privadas y públicas que 
tengan más de 100 trabajadores deberán 
contratar al menos el 1% de personas con 
discapacidad. 

Según datos de Senadis (Servicio Nacional 
de la Discapacidad), en Chile alrededor de 
12.910 personas con discapacidad se encuen-
tran trabajando actualmente y del total de 
contratados, 8.579 son hombres (66%) y 4.331 

En mayo de 2019, las exportaciones en 
la región registraron US$ 286 millones, 
representando 4,9% del total país. Según 
el último boletín estadístico del Instituto 
Nacional de Estadísticas, INE, en la compa-
ración interanual anotó un aumento de 
11,7% (US$ 29,8 millones más) acumulando 
la suma de US$ 1.604,6 millones en lo que va 
del año, lo que al mismo tiempo, anotó una 
baja de 3,6% comparado con lo acumulado 
en mayo de 2018.

Según sector económico, Minería fue el 

son mujeres (34%). 
Con todo y según un estudio de Adecco, 

sólo un 35% afirmó contar con un compañero 
que presente alguna discapacidad, mientras 
que el otro 65% aseguró no tener ninguno.

Sin embargo, a pesar de que no todos 
reconocieron tener un compañero con 
discapacidad, la mayoría de las personas 
que sí lo hicieron (27%), aseguraron que 
éstas siempre son apoyadas en sus labores 
por sus pares, mientras que un 6% dijo que 
esto sucedía sólo en ocasiones, y sólo el 2% 
restante afirmó que casi nunca son apoyados. 

Suyin Palma, directora de Responsabilidad 
Social Corporativa de Adecco Chile, comen-
tó que aún queda mucho por avanzar en 
términos de inclusión. “De todas formas, 
los resultados demuestran que la imple-
mentación de esta iniciativa se ha hecho de 
manera consciente por parte de la mayoría 
de los empleadores”, dijo. 

La experta asegura que aún las empresas 
en Chile están a tiempo de tomar un rol 
integral y de ver cómo la diversidad suma 
valor competitivo en las organizaciones en 
general. 62-04

principal exportador de la región seguido 
de Silvoagropecuario, Industria y Pesca. De 
esta forma, Minería participó con 80,3% 
del total, correspondiente a  US$ 229,7 
millones reflejando un aumento de 15,1%, 
incidido por los despachos de la actividad 
Cobre y Hierro.

El sector Silvoagropecuario ocupó el 
segundo lugar en el total de las exporta-
ciones presentando un aumento de 20% 
respecto a mayo de 2018, siguiendo el sector 
Industria el que disminuyó 39,0%. Por otro 
lado, el sector Pesca anotó un descenso de 
43% en doce meses.

El principal destino de las exportaciones 
regionales se concentró en el continente 
asiático con US$ 225,8 millones, abarcan-
do 78,9% del total, anotando un alza de 
81% respecto a mayo de 2018, destacando 
Japón como principal país de destino. Le 
siguió el continente de América con 32,6 
millones de dólares concentrando el 11,4% 
del total, registrando un aumento de 15% 
en comparación al mismo periodo del año 
anterior. Europa consignó 22,5 millones de 
dólares, registrando una participación de 
7,9% y un decrecimiento interanual de 78%.

Sin embargo, la mayoría de los cola-
boradores que sí tienen personas en 
su equipo bajo esta condición, dicen 
que éstas siempre son apoyadas 
por sus pares.

El principal destino de los envíos se 
concentró en el continente asiático 
con US$ 225,8 millones, abarcando 
78,9% del total, y destacando Japón 
como principal país de destino.

DANIELA PALEO
La Serena
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TRAGEDIA VEHICULAR DEJÓ SEIS 
FALLECIDOS Y MÁS DE 40 LESIONADOS

EN LA MADRUGADA DE ESTE LUNES

Seis personas murieron y 46 resultaron he-
ridas luego de un accidente ocurrido pasada 
las 1:00 de la madrugada de este lunes, a la 
altura del kilómetro 60 de la Ruta 5 Sur, en 
las cercanías del casino Monticello en San 
Francisco de Mostazal.

El hecho involucró a un bus de dos pisos 
de la empresa Línea Azul que inició su viaje 
desde Santiago a las 23:55 horas con dirección 
hacia Los Ángeles y Temuco y que, por moti-
vos que se desconocen, volcó en una curva 
que se encuentra en el sector de Río Peuco.

Bomberos de varias comunas de la región 
Metropolitana y de O’Higgins llegaron al lugar 

El bus inició su recorrido desde Santiago la noche del domingo para posteriormente llegar a Los Ángeles y Temuco. Sin embargo, a la altura del casino Monticello se volcó por razones que se 
desconocen.

FOTO BIO BIO

para realizar las labores de rescate, mientras 
que personal del SAMU se encargó del tras-
lado de los heridos hasta los hospitales de 
San Francisco de Mostazal y de Rancagua.

Asimismo Carabineros acudió hasta el 

lugar para controlar la situación, que ade-
más generó desvíos de tránsito a unos 10 
kilómetros antes y después del accidente.

A eso de las 03:00 horas, Carabineros en-
tregó la primera vocería, y dio a conocer la 
cantidad de 6 personas fallecidas. A eso de 
las 03:40 horas, el intendente de O’Higgins, 
Juan Manuel Masferrer, llegó hasta el lu-
gar y agregó que entre los fallecidos hay 1 
hombre y 5 mujeres, de las cuales una es 
menor de edad.

FALLECIDOS
La tarde de este lunes se dio a conocer la 

identidad de las seis víctimas fatales que 
dejó el accidente de tránsito protagonizado 
por un bus de la Línea Azul.

Dentro de ellos se encuentra Francisco 
Larenas Gatica (32) con domicilio en Coronel, 
quien corresponde al único hombre fallecido 
en el accidente.

A él se suman María Gatica Puentes (73), 
de Maipú; Dominga Rodríguez Álvares (71), 
de Cerro Navia; Nicole Velásquez Martínez 
(26),  de Padre Hurtado; Cinthia Levio Ñancul 
(19), de Collipulli; y Florencia Fernández (9) 
,de Temuco.

De acuerdo a información, Florencia 
Fernández es la nieta de María Gatica, quienes 
viajaban hacia Temuco luego que la niña 
pasara sus vacaciones con su padre en la 
capital de la Región Metropolitana.

Chile

11
son los lesionados que se encuentran 
graves, uno de ellos con riesgo vital.

El accidente se registró durante la madrugada de este lunes, cuando el bus de la empresa Línea Azul se dirigía 
desde Santiago hasta Los Ángeles y Temuco. Sin embargo, cuando iba cerca del casino Monticello, en el sector 
de San Francisco Mostazal, la máquina volcó por razones que aun no han sido determinadas.

>  CONTINÚA EN PÁGINA 20
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Representante de la empresa Línea Azul.

Lo mejor es que el conductor está 
vivo, lo tenemos con vida y el va a 
decir lo que realmente pasó. 

ALEX ESCAMILLA

Dentro de los fallecidos se encuentra Francisco Larenas Gatica (32) con domicilio 
en Coronel, quien corresponde al único hombre fallecido en el accidente.
Además de María Gatica Puentes (73) de Maipú, Dominga Rodríguez Álvares (71) 
de Cerro Navia, Nicole Velásquez Martínez (26) de Padre Hurtado, Cinthia Levio 
Ñancul (19) de Collipulli y Florencia Fernández (9) de Temuco.
La menor de edad,  Florencia Fernández, es la nieta de María Gatica, quienes via-
jaban hacia Temuco luego que la niña pasara sus vacaciones con su padre en la 
capital de la Región Metropolitana.

Identidad de los fallecidos

Hasta el próximo miércoles se mantendrá detenido el conductor del bus Línea Azul, identificado como Edison Luis Aedo Recabal de 50 años.

Con el paso de las horas, se confirmaron las lamentables muer-
tes de seis pasajeros del bus.

Decenas de voluntarios de bomberos, además de personal policial y de SAMU participaron por varias horas en la asistencia 
de los lesionados.

FOTO BIO BIO
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Respecto a los heridos, el Hospital de 
Rancagua entregó un informe detallando 
que 11 personas se mantienen con lesiones 
graves y una permanece con carácter reserva-
do. Además, otras 35 registran heridas leves.

Asimismo, de 21 pacientes que ingresaron 
a este recinto asistencial, 12 ya recibieron su 
alta médica durante la tarde de este lunes.

DETENCIÓN DEL CONDUCTOR
Detenido hasta el próximo miércoles se 

mantendrá el conductor del bus Línea Azul 
que la madrugada de este lunes volcó en la 
Ruta 5 Sur.

El fiscal Pablo Muñoz indicó tras la audiencia 
de control de detención que Fiscalía había 
pedido postergar en tres días la formaliza-
ción, esto para preparar de mejor forma 
la instancia. Sin embargo, el tribunal de 
Graneros sólo otorgó dos días.

Muñoz agregó que la SIAT de Carabineros 
trabaja en la determinación de qué fue lo que 
provocó el accidente, que por el momento 
no se ha establecido de forma concreta.

El chofer fue identificado como Edison 
Luis Aedo Recabal, de 50 años, cuyo rostro 
no puede ser mostrado por decisión de la 
justicia.

INFRACCIONES A LA EMPRESA
De visita en la región de La Araucanía, la mi-

nistra de Transportes y Telecomunicaciones, 
Gloria Hutt, confirmó que el bus que se vio 
involucrado en este fatal accidente tenía 
infracciones principalmente por la falta 
del dispositivo de control de velocidades.

Al mismo tiempo dijo que será tarea de la 
investigación de Carabineros determinar 
nuevos antecedentes que se podrían conocer 
vinculados a esta máquina, cuya patente es 
BYXL-64, principalmente a otros accidentes 
fatales que se produjeron en 2010 y 2012.

En ese mismo sentido, la ministra dijo que 
la indagatoria de personal policial determi-
nará si efectivamente la patente involucrada 
en el accidente corresponde al chasis de la 
máquina que se encontraba en desplaza-
miento cuando sufrió este volcamiento.

Por su parte, la empresa Línea Azul entregó 
información oficial sobre el accidente donde 

uno de sus buses se vio involucrado.
Alex Escamilla, representante de la com-

pañía, refrendó lo señalado por Carabineros 
e indicó que la tripulación de la máquina 
sí entregó el listado de pasajeros en la 
tenencia de Paine, lo que en un momento 

fue negado por la Fiscalía.
Además, indicó que “lo mejor es que el 

conductor está vivo y él va a decir lo que 
realmente pasó”.

Escamilla relató que conversó con el chofer 
tras el accidente y le señaló que antes de 

chocar con la barrera de contención se le 
ronceó el bus, y no pudo hacer nada para 
evitar el volcamiento. Agregó que todo se 
habría debido a lo resbaladizo del pavimento 
ante las precipitaciones que cayeron de 
madrugada. 5801
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Grupo anarquista se 
adjudica envío de paquetes 
explosivos en Santiago

REGISTRADOS DURANTE LA SEMANA PASADA

FOTO TVN

En el reconocido sitio web anarquista, libertario y antiautoritario Contra Info publicaron una 
carta de la supuesta agrupación, que se atribuyó los atentados de la semana pasada.

Se trataría de la agrupación Contra 
Info, quienes se responsabilizaron 
del ataque a la Comisaría de 
Carabineros de Huechuraba y el 
envío a Rodrigo Hinzpeter.

La tarde de este lunes un gru-
po se adjudicó el envío de dos 
paquetes explosivos que fueron 
dirigidos la semana pasada al 
exministro Rodrigo Hinzpeter 
y al mayor de Carabineros, 
Manuel Guzmán, de la 54ª 
Comisaría de Huechuraba.

De acuerdo a lo publicado en 
un comunicado, desde Contra 

Info  -agrupación que dice estar 
integrada por anarquistas, 
antiautoritarios y libertarios 
activos- se adjudicaron las 
acciones.

El envío de estos paquetes se 
registró la semana pasada. Uno 
llegó hasta la 54ª Comisaría de 
Huechuraba, elemento que 
finalmente explotó y dejó a 
ocho funcionarios con lesiones. 
En tanto, la que iba dirigida a 
Hinzpeter alcanzó a ser inter-

ceptada por personal policial.
“Nuestros enemigos son cla-

ros, no nos interesa ni busca-
mos dañar o herir a cualquier 
persona. Aun cuando sabemos 
que todos somos parte del 
funcionamiento del domi-
nio, reconocemos que existen 
grados de responsabilidad y 
los destinatarios de nuestros 
envíos explosivos cuentan con 

un papel determinante tanto 
en la gestión y acumulación del 
capital como en el control y la 
represión estatal”, señalaron.

Según menciona el escrito, los 
destinatarios de estos paquetes 
explosivos corresponden a 
quienes “toman decisiones 
fundamentales en el fortale-
cimiento de la opresión”. De 
esta manera, señalan que el 

exministro Rodrigo Hinzpeter 
fue el encargado de “sesatar 
la represión a comunidades 
mapuche en lucha, a entor-
nos anarquistas y a sectores 
estudiantiles movilizados”.

El comunicado finaliza con 
la firma Cómplices Sediciosos 
/ Fracción por la Venganza, 
el cual podría se atribuido al 
nombre de la agrupación. 5802

A través de un comunicado.

Nuestros enemigos 
son claros, no 
nos interesa ni 
buscamos dañar 
o herir a cualquier 
persona”.

GRUPO ANARQUISTA

PRINCIPAL OPOSITOR A PUTIN HABRÍA 
SIDO ENVENENADO EN RUSIA

AL MENOS 19 MUERTOS DEJA ACCIDENTE 
DE BUS EN CARRETERA DE PERÚ

WIFI: CUBA DIO UN PASO PARA NAVEGAR 
AUNQUE CON RESTRICCIONES

El principal opositor al Kremlin, Alexéi Navalni, trasladado 
el domingo al hospital desde la prisión, fue “envenenado” 
con una “sustancia química desconocida”, afirmó este 
lunes su abogada, en un contexto de protestas fuertemente 
reprimidas por las autoridades rusas.

La salud del principal opositor del presidente Vladimir 
Putin se deterioró un día después de que unas 1.400 perso-
nas fuesen detenidas en una manifestación no autorizada 
en Moscú, el mayor número de arrestos registrado en 
una concentración prodemocracia en los últimos años.

“Fue envenenado con alguna sustancia química desco-
nocida”, señaló la abogada Olga Mijailova a la prensa en 
la puerta del hospital número 64 de Moscú.

Navalni, de 43 años, fue detenido el miércoles y condenado 
a 30 días de prisión por haber convocado a la manifesta-
ción del sábado, luego de que las autoridades excluyeran 
candidaturas independientes para las elecciones locales 
del 8 de septiembre. 5803

Al menos 19 personas fallecieron y otras ocho resultaron heridas 
la noche del domingo al chocar un minibús de pasajeros contra un 
cerro en una ruta de la provincia de Canta, unos 100 km al noreste 
de Lima, informó este lunes la policía.

El accidente se registró en el kilómetro 67 de la carretera de Canta, 
a la altura del pueblo de Santa Rosa de Quives. 5804

A partir de hoy los cubanos pueden utilizar dispositivos 
caseros para acceder a internet. La nueva reglamentaciónón 
permitirá incrementar el número de usuarios, estimado 
en poco más de 2 millones actualmente.

Este lunes 29 entran en vigor las nuevas disposiciones del 
Ministerio de Comunicaciones de Cuba para permitir que 
los habitantes de la isla puedan desde sus casas conectarse 
a la señal wifi con acceso a internet producida por Etecsa, 
la empresa estatal responsable de la distribuciónón del 
codiciado servicio.

Aunque hace cuatro años que el régimen abrió por pri-
mera vez algunas decenas de áreas con acceso a internet, 
el servicio sigue siendo deficiente y caro.

La nueva reglamentación fija condiciones estrictas 
para que cualquier persona que tenga un receptor de 
capatación inalámbrica (wifi) en casa, pueda usar los 
servcios de internet que distribuye Etecsa en diversos 
parques públicos. 5805

Visiones

Chile
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> HORARIO COQUIMBO
De Lunes a Viernes, 
de 09:00  a 13:00 Hrs. 
15:30 a 18:00 Hrs.
Sábado, de 09:30 a 14:00 Hrs.
Fono: 51-2546740 - 51-2656742

> HORARIO OVALLE
De Lunes a Viernes, 
de 09:00  a 13:00 Hrs. 
15:30 a 18:00 Hrs.
Sábado, de 09:30 a 14:00 Hrs.
Fono: 53 - 2448271 - 532448272

> HORARIO MALL PUERTA DEL MAR
De Lunes a Viernes, 
de 10:30  a 14:00 Hrs. 
15:00 a 21:00 Hrs.
Sábado, de 10:30 a 14:00 Hrs.

PUBLICA AVISOS
CON FOTOGRAFÍAS

PUBLICA EN INTERNET 

www.diarioeldia.cl

Avisos Económicos

> HORARIO LA SERENA
Lunes a Jueves de 9:00 a 14:00, 
14:45 a 17:30 Hrs.
Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs. 
Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs.
Fono: 51-2200426 - 512200400

 

 ARRIENDO - CASA 

 Elizabeth Propiedades 
vende y arrienda casas 
con y sin muebles.  F: 
990343753 

 ARRIENDO - DEPAR-
TAMENTO 

 Coquimbo Herradura 
2d 1b equipado 5 per-
sonas. Diario, mensual 
$300.000 hasta diciem-
bre  F: 975699872 

 ARRIENDO - PIEZA 

 La Serena excelente 
ubicación pleno centro 
todo incluido cable wifi 
gas para persona sola que 
trabaje o estudie 100000 
CLP F: 987287846 

 Pieza amoblada, entrada 
independiente, cable wifi, 
Balmaceda P:10, Pampa, 
La Serena, $140.000  F: 
+56936935336 

 VENDO - CASA 

 T e r r e n o  8 0 0  m 2 
con casa semi amo-
b l a d a  A l f a l f a r e s 
$ 7 0 . 0 0 0 . 0 0 0 .  
F :  9 8 5 6 3 3 5 7 5 , 
983439232 

 La Serena Las Compa-
ñías, vendo casa 2 pisos, 
esquina, 3D-1B, living 
comedor, entrada de 
auto, $33.000.000.  F: 
954059724, 971361388 

 VENDO - DEPARTA-
MENTO 

 La Serena Depto. cen-
tral 3D estacionamiento 
exento gastos. Arriendo 
Depto. interior central  F: 
932601456 

 VENDO - TERRENO 

 Vendo por apuro 2 terre-
nos Tongoy El Tangue 
$18.000.000; Las 
Tortolas $15.000.000. 
Acepto modalidad de 
pago.  F: 950931038 

 Vendo terreno con casa 
en Horcón del Valle 
de Elqui. Agua luz F: 
977662792 

 Se realiza Masajes Spa. 
Descontracturante, 
relax Calefacción  F: 
941106006 

 R e t i r o  e s c o m b r o s 
ventas áridos corte 
de árboles etc. Con-
sulte F: 997205376, 
997598031 

 Calefont, todo tipo, repa-
raciones, gasfiteria inte-
gral, tecnico autorizado 
F: +56 9 92646323 

 SÓLO MAYORES 

 Colombianita madura, 
masaje en camilla clima-
tizado.  F: 979369182 

 Momentos express, 
greco delicioso. Te 
espero F: 936362607, 
967417634 

 Catalina blanca chilena 
joven rica trato de polo-
la centro Coquimbo F: 
952147575 

 www.sexyclub.cl Ingre-
sa para conocer a las 
más bellas y fogosas 
escort   

 Nueva casa del Llano 
variedad de chicas F: 
967538587 

 Rubiesita ojitos de 
gata, ardiente, sen-
sual, chilena, compla-
ciente, independiente  F: 
+56953490108 

 Hermosa gordita XXL, 
$10.000 momento, full 
greco.  F: 947302540 

 Mónica chilena 35 años 
exquisita masajista scort, 
central  F: 986693563 

 $10.000 lolita Boliviana 
Yisel, amorosa, apasio-
nada, juguetona, besos 
reales, sin apuro  F: 
991415032 

 $10.000 lolita curvilí-
nea recién llegada apa-
sionada besos polola  F: 
934980765. 

 Privado Mariela nuevas 
chicas vip Cote 32, Clau-
dia 30  F:  978268272 

 Mariela 45 añitos, apa-
sionada, sensual, estu-
penda figura, ¡Ven conó-
ceme!  F: 995447208 

 Busco empresa o per-
sona que pueda o tenga 
interés en explotar una 
mina de cobre/oxido de 
1 a 2% de Ley. Sector 
Recoleta/Ovalle. Con 
venta del mineral ase-
gurado.  F: 995421477 

 Fundación Integra 
requiere contratar para 
el periodo comprendido 
entre Agosto a Diciem-
bre de 2019, Servicio de 
Transporte de Meno-
res para las siguientes 
localidades: Comuna 
de Monte Patria: Jardín 
Infantil San Martín de 
Porres. Los Postulante 
deberán cumplir con los 
requisitos legales que 
reglamentan el trans-
porte remunerado de 
escolares, señalados en 
Ley N° 19.831, junto a 
DS 38/92, DS 38/03 
y Resolución 635 del 
Ministerio de Trans-
porte. Para mayores 
antecedentes y requisi-
tos dirigirse a los correos 
projas@integra.cl; jme-
za@integra.cl o a los 
fonos: 51 2423528 – 51 
2423533. Se decepcio-
narán ofertas hasta el 
día viernes 2 de agosto 
de 2019.  

 Colegio evangelico nece-
sita auxiliar de servicio 
(mujer ) enviar curricu-
lum a profesoresccs@
gmail.com 

 Se necesita garzona 
sin problema de hora-
rio Cienfuegos 657,  F: 
959124963 

 VENDO 

 Vendo o permuto planta 
para concentrado de sul-
furo u oro y con genera-
dor para 300 KVA lure-
ye/scania insonorizado.  
F: 995421477 

 Vendo patente botillería 
comuna Coquimbo.  F: 
993432679 

 SERVICIOS 

 Retiro basura cachureos 
ramas F: 950066742 

 Servicio de jardinería en 
general, podas, corte 
césped.  F: 985344140 

 VENDO - AUTOMÓVIL 

 Chevrolet Sail 2016 
e x c e l e n t e  e s t a d o 
$4650000 F: celular 
973784731 

 Chevrolet Captiva mode-
lo L.S. 2012 único dueño, 
llamar  F: 988680137 

 Vendo taxi  Nissan 
V-16, año 2007, traba-
jando, $19 millones.  F: 
9-93594738 

 Taxi con sus derechos 
$14.000.000 o sólo 
derechos $12.000.000  
F: 998806463 

 ARRIENDO - VEHÍCU-
LOS 

 RentaCar,  arr iendo 
camionetas (Minería), 
autos jose.gimon@
vistalvallerentacar.cl  F: 
930339258, 995491425 

 COMPRO - VEHÍCULOS 

  ***Autokarino *** ven-
de, compra al contado 
vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La Serena. www.
autokarino.cl, Fono F: 51 
2 213758  

 REQUIERO CONTRA-
TAR 

 ¡¡¡Atención!!!.. .  La 
Serena y Coquimbo, 
están abiertas las pos-
tulaciones para el cur-
so: “Estrategias para 
la comercialización y 
atención de clientes en 
sector Comercio”, del 
programa Reconver-
sión Laboral de Sence, 
el curso consta de 204 
horas, Requisitos: Hom-
bres y mujeres desde los 
18 años y sin limite de 
edad, solo deben estar 
cesantes al momento de 
la postulación. Benefi-
cios: Seguro contra acci-
dentes, práctica laboral 
e intermediación laboral, 
son solo 50 cupos para el 
curso que se realizará en 
La Serena Centro, Otec 
Oro Verde Capacitación. 
Te esperamos !!! quedan 
pocos cupos, más infor-
mación  F: 512674307- 
+56996365034 

CHILE  con SOCIEDAD 
CAPACITACION”, Rol 
C-568-2013, del tribunal 
citado. La Serena, 26 de 
julio de 2019. MONICA 
ABALOS DIAZ SECRE-
TARIA SUBROGANTE

  EXTRACTO

Por resolución de 27 de 
Junio de 2019, de este Ter-
cer Juzgado de  Letras de 
La Serena, en causa ejecu-
tiva civil, Rol C-701-2018, 
se ha fijado fecha para el 
día 31 de Julio de 2019, a 
las 9:30 horas, a fin de lle-
var a cabo el remate sobre 
el inmueble de calle F.D. 
Roosevelt N° 997, comu-
na de Coquimbo inscrita 
a fojas 3054 N° 2539, 
de registro de Propiedad 
del Conservador de Bie-
nes Raíces de La Serena, 
correspondiente al año 
2001. El precio mínimo de 
la subasta $33.322.673, 
precio pagadero de con-
tado al momento del 
remate. Interesados en 

la subasta presentar vale 
vista o dinero efectivo 
equivalente al 10% fija-
do como precio mínimo 
fijado. Bases de remate 
y demás antecedentes 
en secretaria del tribunal 
y expediente causa Rol 
C-701-2018. “Terracret 
Spa / Contador Saez 
Pablo Antonio”. ERICK 
BARRIOS RIQUELME 
SECRETARIO SUBRO-
GANTE.  La Serena 12 de 
Julio 2019.

  LEGALES 

 Por robo de talonario se 
da orden de no pago a 
cheques desde Nº 39 al 
Nº 70 de la Cta. Cte. Nº 
61394117 del Banco San-
tander, sucursal Mall Plaza 
La Serena.  

 REMATES 

 EXTRACTO. Ante el 
Segundo Juzgado de 
Letras de La Serena, en 
autos ejecutivos, causa 

Rol C-3197-2017 cara-
tulada “Loteo Privado 
Encomendero Arnoldo 
Vásquez Leslie con Arias” 
se rematará el día 27 de 
agosto a las 12:30 horas, 
el inmueble consistente en 
el Sitio N° 005 del Loteo 
Privado, Encomenderos 
Arnoldo Vásquez Leslie, 
ubicado en el Sector Cerro 
Grande de la comuna de 
La Serena. El título corre 
inscrito a nombre de don 
Hernán Edgardo Arias 
Gálvez a fojas 2.264 N° 
2.129 del año 2001, del 
Registro de Propiedad 
Conservador de Bienes 
Raíces de La Serena. 
Mínimo para subasta es 
de $94.004.140.- Intere-
sados en tomar parte en el 
remate deberán presentar 
vale vista del Banco Esta-
do a la orden del tribunal, 
por el equivalente al 10% 
del mínimo fijado para 
el inmueble a subastar. 
Demás antecedentes en 
bases de remate presen-
tadas en autos.  

 REMATES 

 Remate. 2° JUZGADO 
CIVIL DE LA SERENA. Rol 
C-3053-2011. “Coopera-
tiva de Ahorro y Crédito 
el Detallista conCerda”, 
fijó remate para el día12 
de agosto de 2019, a las 
12:30 horas, dependencias 
del tribunal, Los Carrera 
N°420, primer piso, La 
serena. Para subastar 
inmueble consistente en: 
Calle Las Rosas N°3887, 
que corresponde al Sitio 
N°4 de la manzana “G” 
de Sector Las Compañías, 
Comuna de La Serena. La 
propiedad se encuentra 
inscrita a nombre dela 
demandada doñaRuth 
del Carmen Cerda Vivar, 
a fojas 441 número 422 
del Registro de Propiedad 
del año 1992 del Conser-
vador de Bienes Raíces 
de La Serena. Rol avalúo 
N° 0139900047, comu-
na de La Serena.Se fijó el 
mínimo en la cantidad de 
$14.788.292.-conforme al 
avalúo fiscal vigente. Precio 
subasta se pagará al con-
tado mediante deposito en 
la cuenta corriente tribunal, 
dentrode quintodía hábil 
contado desde efectuada 
la subasta. Postores debe-
rán rendir caución equiva-
lente al 10% del mínimo 
mediante vale vista del 
Banco Estado,excepto 
ejecutante. Antecedentes 
en la secretaría del Tribu-
nal.Isabel Cortes Ramos, 
Secretaria Subrogante.

  AVISO DE REMATE

El 1° Jdo. de La Serena, 
rematará el 12 de Agosto 
de 2019 a las 08:30 hrs., 
Consulta médica u oficina 
número 203, el estaciona-
miento N° 125 del primer 
subterráneo,  y la bodega 
n° 14 del segundo subte-
rráneo,  todos del edificio 
Alexander Fleming, Prime-
ra Etapa, calle Balmaceda 
N° 1.015,  de la ciudad de 
La Serena, inscrito a fojas 
2529 número 2029 en 
el Registro de Propiedad 
del Conservador de Bie-
nes Raíces de La Serena, 
correspondiente al año 
2.008.  Mínimo para la 
subasta $67.333.333.- los 
interesados deberán pre-
sentar vale vista de cual-
quier banco,  a la orden del 
tribunal, por el equivalente 
al 10% del mínimo de la 
subasta.- Demás condi-
ciones autos “BANCO DE 
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En diferentes partes del mundo, Salim ha demostrado que tiene condiciones de campeón. En la imagen, compitiendo en Nueva York. CEDIDA

VIVIENDO UN SUEÑO

Son las 20:30 horas del viernes en Chile 
y las 10:30 horas del sábado en Australia. 
Con esa diferencia horaria, conversamos 
con Salim Jarufe, quien fue destacado hace 
un par de semanas   por nuestro medio

SALIM JARUFE

Cabe recordar que el domingo 7 de julio 
partió sobre un avión cargado de ilusiones 
hasta el otro lado del mundo, en búsqueda 
de su destino. Quien estudió para ser pre-
parador físico, escogió vivir una aventura.

Hace cinco años comenzó con la práctica 
de una disciplina que requiere de mucha 
fuerza y concentración. Hablamos de la 
calistenia, de la cual Salim ha sacado gran 
provecho para su desarrollo físico y también 
en cuanto a carácter.

En la región y en Chile se cansó de ganar 
premios y reconocimientos por la práctica 
de esta disciplina. Y hace pocas semanas, 
cuando llevaba pocos días en el país conoci-
do por sus canguros, también fue invitado 
a una competencia, donde demostró sus 
cualidades y ante exponentes locales, dejó 
en alto el nombre de Chile con un destacado 
segundo lugar.

Salim, en la mañana australiana y en la 
noche chilena, contó de ese sentir a diario 
El Día.  “Agradezco que hayan estado en 
contacto con mi padre (Nicolás Jarufe)”, 
señaló el joven deportista.

Destacar que Salim actualmente se en-
cuentra en la ciudad de Gold Cost, donde 
ha establecido su centro de operaciones. 
Ya se está preparando para los desafíos más 
importantes, además de la búsqueda de 
un empleo que le permita cubrir diversos 
gastos. Actualmente lleva 22 días en Oceanía. 
“En un principio me dediqué a conocer los 
alrededores y realmente me sorprendió 
la belleza que este sitio tiene. Y cuando 
sólo llevaba cuatro días en Australia, me 
encontré con la posibilidad de disputar 
una competencia en calistenia, lo que fue 
una experiencia muy gratificante. Había 

+  CONTINÚA EN PÁGINA 24

25
años tiene el joven deportista, que hace 
cinco practica este deporte

Hace dos semanas, El Día destacó las aventuras de 
este joven de 25 años que emprendió el vuelo y que 
además de sus aspiraciones laborales, quiere seguir 
demostrando que la calistenia es una gran pasión. 
Desde Australia, conversó vía llamado de Whatsapp, 
desde donde derrocha optimismo

RODRIGO SOLÍS A.
La Serena

@eldia_rsolis
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mucha gente, el nivel de organización 
fue muy alto y lo pasé verdaderamente 
excelente”, subrayó.

A su juicio, el segundo lugar obtenido 
se caracterizó por una actuación casi sin 
errores. En el balance, hubo satisfacción 
por lo conseguido. 

Pero en este momento, una de sus priori-
dades es buscar trabajo. Para esos efectos, ya 
comenzó a repartir currículos en diferentes 
lugares, sobre todo en restaurantes. De 
hecho, ya se suscribió a Uber Eats, lo que 
también podría ser una instancia extra de 
dinero para mantenerse.

En referencia a lo deportivo, también está 
la posibilidad de ser personal trainer, con 
clases personalizadas. “Debido a mi exper-
tise como preparador físico, se me puede 
abrir una posibilidad de trabajo. De hecho, 
hay dos personas interesadas y ambos son 
chilenos. Lo bueno es que ambos vieron la 
publicación que anteriormente salió en el 
diario El Día”, acotó.

UNA MANO AMIGA

Durante la competición donde se impuso 
al campeón australiano,  Jarufe estuvo 
muy bien acompañado por compatriotas 
y amigos.

Respecto de las diferencias de la calistenia 
en nuestro país y lo que pudo observar en 
Australia, Salim señaló que “comparado con 
nuestro país, está un poco más bajo.  En 
Chile está más avanzado, pero en Australia 
su desarrollo es más progresivo.  Está toman-
do vuelo muy rápido, y la organización de 
los eventos es muy superior. Lo bueno es 
que eso te abre muchas oportunidades. 
Después del torneo, me he juntado con 
varios atletas de Australia, quienes me 
han llevado a conocer los gimnasios de 
calistenia, los parques donde también se 
practica”, aseguró.

Respecto de próximos desafíos, Salim 
señaló que un nuevo torneo de estas ca-
racterísticas se realizará en octubre, en 
Melbourne.

“Estoy como a cuatro horas de avión, pero 
para eso falta. De todas maneras, es un buen 
antecedente haber podido disputar palmo 
a palmo la posibilidad de ser el mejor en la 
competencia donde quedé en la segunda 
colocación”, comentó.

LA OPORTUNIDAD

Para Salim, el deporte, y puntualmente 
la calistenia, ha sido una excelente opor-
tunidad para cambiar sus hábitos de vida. 
“Para mí fue un cambio definitivo. Cuando 
era joven, me gustaba ir a fiestas,  pero gra-
cias a la calistenia, tuve una modificación 

trascendental a mis hábitos. Me alejé de 
todos los círculos negativos que no llevan 
a nada bueno y empecé a tener un estilo 
de vida saludable. Y así fue como crecía en 
mis convicciones, hasta que en 2016 logré 

el primer lugar nacional y el año pasado el 
tercero. Lo importante es que no he dejado 
de entrenar, llevo cinco años descansando 
sólo un día a la semana. No me cuesta en-
trenar todos los días, para mí es un hábito. 

El balance que realizo es positivo”.
Respecto del tiempo que pretende esta-

blecerse en Australia, Salim aseguró que 
“mi plan es quedarme a vivir acá. Mi visa 
dura un año y hay ciertos requisitos que 
se deben cumplir para poder continuar, 
pero en definitiva mi deseo es quedarme 
y estructurar un proyecto en base a lo 
deportivo. Ese es mi deseo”, concluyó este 
serenense, que está lleno de optimismo. 3801i

En las diversas latitudes ha podido compartir con deportistas de las más variadas nacionalidades.

Salim, al centro, poco a poco ha reforzado su poder físico, gracias al duro entrenamiento diario. 

CEDIDA

CEDIDA

deportista local

Mi deseo es establecerme en 
Australia, pero eso está por 
verse. El nivel de la calistenia 
acá va en alza, en Chile igual es 
bastante bueno”

SALIM JARUFE
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PARA COQUIMBO UNIDO

Ante Deportes Iquique 
hay una revancha

Mauricio Pinilla en el duelo ante el uruguayo Alexis Rolín.
LAUTARO CARMONA

Hay que dar vuelta la 
hoja tras la igualdad 2-2 
entre Coquimbo Unido y 
Universidad de Concepción 
y los porteños sólo piensan 
en lo que serán dos com-
promisos de alta compleji-

Los “dragones” celestes 
desafectaron al técni-
co Pablo “Vitamina” 
Sánchez, tras la caída 
ante Audax Italiano

dad, con Deportes Iquique 
y Universidad Católica.

Los celestes vienen de caer 
por 1-3 ante Audax Italiano, y 
para colmo de males, se infor-
mó desde la regencia que ya 
no contarían más con los ser-
vicios del DT Pablo “Vitamina” 
Sánchez. La salida habría sido 
de mutuo acuerdo.

“Ante todos los rivales debe-
mos mostrar más solidez y no 
cometer errores que a la larga 
pueden comprometernos. 
Son esos pequeños detalles 
los que pueden costar resulta-
dos y es el desafío a superar”, 
subrayó Mauricio Pinilla tras 
el juego con el equipo de El 
Campanil. 3804i

RODRIGO SOLÍS A.
Coquimbo

La Academia Santa Inés se abraza en 
Brasil con una espectacular campaña

DIRIGIDOS POR LUIS CASTILLO VILLARREAL

El plantel campeón en Brasil celebró en pleno un logro que marcará sus vidas. CEDIDA

Los serenenses viajaron hasta Ibaté, Sao Paulo, donde 
derrotaron en la gran final a Benfica por medio de los 
lanzamientos penales

Mucha alegría hay al interior 
de la Academia Santa Inés de 
La Serena, puesto que hace 
pocos días sumaron un nuevo 
título en su historia deportiva.

Es que este semillero de 
talentos se trasladó hasta 
Ibaté, en Sao Paulo, Brasil, 
donde disputaron un torneo 
de carácter juvenil que los 
llenó de satisfacción y buenos 
resultados, pues lograron 
quedarse con el título de esta 
competencia, en la tierra de la 
samba y donde nacen grandes 
talentos para el balompié 
mundial.

Luis Castillo Villarreal es el 
técnico de estos deportistas, 
quien está muy orgulloso de 
lo obtenido por sus pupilos. 
“El recorrido fue espectacular, 
pues igualamos con Benfica de 
Portugal 1-1, luego vino el 0-0 
con Ibaté. Posteriormente de-
rrotamos a Benfica B, caímos 

RODRIGO SOLÍS A.
La Serena

0-1 con Guarulos y luego vino 
la gran final. Empatamos 0-0 
con Benfica de Portugal y pos-
teriormente disputamos los 
lanzamientos penales, donde 
vencimos por 3-2. Realmente 
fue un privilegio traernos esta 
copa de retorno a La Serena”, 

aseguró el deté.
 En el programa “Día a Día 

Deportes” de El Día Radio se 
dieron cita varios de estos 
campeones, que también 
expresaron su orgullo de parti-
cipar en este torneo disputado 
en Sao Paulo.

Algunos de estos nombres 
fueron los de Marcelo Olivares,  
Juan Ramírez y Humberto 
Contreras, aunque sólo son 
parte de un equipo muy afia-
tado que se caracterizó por 
su unidad para conseguir el 
objetivo: ser campeones. 3803i   

@eldia_rsolis

@eldia_rsolis

Enzo Ruiz sigue mostrando 
por qué tiene pasta para ser 
goleador en CD La Serena

LLEGÓ A LOS CUATRO GOLES

LAUTARO CARMONARuiz hace mucho tiempo que viene siendo factor ofensivo en Deportes La Serena.

El volante de corte nuevamente 
fue gravitante, ahora en la victoria 
granate por 2-0 ante Santiago 
Morning  y espera que puedan 
pelear por el ascenso hasta el final

No cabe duda que uno de 
los hombres claves en el anda-
miaje de Deportes La Serena, 
tal como lo han demostrado 
los comentarios de los forofos 
durante las transmisiones 
de Día a Día Deportes de El 
Día Radio, ha sido Enzo Ruiz.

El calvo volante, que está 

próximo a cumplir 31 años, 
anotó en las postrimerías del 
encuentro el 2-0 de Deportes 
La Serena ante Santiago 
Morning, demostrando toda 
su eficacia y tranquilidad ante 
el pórtico, faceta que le sienta 
muy bien y que le ha permiti-
do convertirse en uno de los 
atacantes más trascendentes 
de la institución granate, ya 
que ha alcanzado los cuatro 
goles en esta temporada.

“Por suerte, pude convertir 
otro gol y estoy muy contento 

las que nos van dando mayor 
tranquilidad, donde los goles 
también son un excelente 
aval”, consignó el uruguayo.

Uno de los énfasis que el 
técnico Luis Marcoleta busca 
para la segunda parte del 
campeonato es la solidez en 
materia ofensiva. En defensa 
y mediocampo se ha logrado 
generar el fiato necesario, pero 
es en ataque donde están las 
mayores deudas.

Con respecto de la llegada 

de Richard Paredes y Franco 
Olego, incorporaciones en 
ataque, Ruiz destacó que 
“son muy buenas personas 
y se nota que vienen a cola-
borar con la causa. Además 
son buenos jugadores y se 
están adaptando de manera 
correcta al funcionamiento 
del equipo. El propósito es 
trabajar en esa dirección”, 
señaló.

Sobre el próximo rival de 
Deportes La Serena, que es 

Cobreloa en Calama, Ruiz 
comparte la visión de que la 
altura es una agravante para 
cualquier equipo. “Pero por 
otra parte estamos convenci-
dos de que también se puede 
ganar. Más allá de la altura y 
todos los detalles que pueden 
haber, Cobreloa es un muy 
buen equipo, grande, al que 
se debe respetar, pero hasta 
cierto punto, porque nosotros 
tenemos nuestras propias 
capacidades”, concluyó. 3802i

porque puedo seguir hacién-
dolo. Creo que es fundamen-
tal seguir aportando en las 
buenas actuaciones, que son 

RODRIGO SOLÍS A.
La Serena

Volante de CD La Serena

Sabemos que 
Cobreloa es un 
equipo a respetar, 
pero nosotros 
tenemos nuestras 
propias capacidades”

ENZO RUIZ

@eldia_rsolis
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SE DISPUTA HOY

Los Grimalt van por 
el oro panamericano

Los primos Esteban y Marco 
Grimalt accedieron ayer a 
la final del vóleibol playa 

La final del vóleibol 
playa masculino será 
ante el equipo mexicano, 
luego que los chilenos 
derrotaran al cuadro 
canadiense

masculino en los Juegos 
Panamericanos de Lima tras 
vencer a Canadá. La dupla na-
cional aseguró tras el partido 
que conseguir la medalla de 
oro es algo que siempre han 
buscado.

“Tuvimos que dar el máximo 
en cada punto. Ahora estamos 
pensando en la lucha por el 
oro, que es lo que siempre 
hemos querido”, comentó 
Esteban.

La gran final se disputará hoy 
con el equipo mexicano, don-
de quieren hacer historia.3805

RODRIGO SOLÍS A.
La Serena

@eldia_rsolis

La dupla espera conseguir una presea histórica para el 
deporte chileno.

CEDIDA

FELIPE MIRANDA ES BRONCE EN EL 
SALTO DE ESQUÍ NÁUTICO 

El chileno Felipe Miranda hizo historia este lunes al con-
quistar la tercera medalla de plata para Chile en los Juegos 
Panamericanos de Lima 2019, al finalizar segundo en el salto 
de esquí náutico.

Esta es la séptima medalla a nivel personal que gana 
Miranda en su participación en Juegos Panamericanos, 
siendo el deportista chileno con más medallas en este 
tipo de eventos. Miranda finalizó segundo en la modalidad 
tras conseguir un salto de 65 metros, a solo 30 centímetros 
del ganador del oro, el estadounidense Taylor Garcia, que 
logró 65.3 metros. 3806

JARRY ENFRENTA A 
PERUANO ÁLVAREZ 
EN SU DEBUT

LENKA ROJAS SE 
LUCIÓ Y QUEDÓ 
SÉPTIMA

El chileno Nicolás Jarry (55°), 
primer cabeza de serie, de-
butará en la segunda ronda 
del torneo de tenis de los 
Juegos Panamericanos Lima 
2019 ante el peruano Nicolás 
Alvarez (521°).

El jugador local venció 
este lunes al cubano Yoan 
Pérez (sin ránking), por un 
doble 6-0.

Los nacionales Tomás 
Barrios (286°) y Alejandro 
Tabilo (304°) también co-
nocieron sus rivales para el 
estreno en la segunda ronda.

Barrios enfrentará al sal-
vadoreño Alberto Alvarado 
(s/r), quien batió por 6-1 y 
6-4 al guatemalteco Stefan 
González (s/r); mientras que 
Tabilo chocará con el anti-
guano Herbert Jody Maginley 
(815° ITF),  quien superó por 
6-4 y 6-3 al salvadoreño Kyle 
Johnson (2.435° ITF).

Los partidos de los chilenos 
se jugarán hoy en horario 
por determinar. 3807

En una destacada actua-
ción, Lenka Rojas termi-
nó en el séptimo lugar del 
levantamiento de pesas 
femenino en la categoría 
76 kilos.

Por su parte, Joel Álvarez 
obtuvo una puntuación de 
13.950 en el salto de potro 
de la gimnasia artística.

En tanto, la dupla na-
cional de Cristián Araya y 
Constanza Naranjo cayó 
2-0 ante el binomio domi-
nicano en la ronda de 32 del 
doble mixto de badminton.

La chilena Fernanda Brito 
cayó por 2-6 y 5-7 ante la 
argentina Nadia Podoroska 
y quedó eliminada del cua-
dro de tenis femenino en 
singles de Lima 2019.

Por su parte, Chile ven-
ció 13-0 a Perú  en el hokey 
césped. 3808

CEDIDA

Polideportivo
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EL ÚLTIMO ADIÓS DE 
ENRIQUE LAFOURCADE

MURIÓ A LOS 91 AÑOS

La madrugada del lunes nos dejó un grande 
de la literatura chilena. A los 91 años falleció 
el escritor Enrique Lafourcade, quien se 
encontraba en una residencia especializada 
para enfermos de alzhéimer en la Región 
Metropolitana. La noticia fue confirmada 
por su hija a través de redes sociales.

El periodista fue considerado un emble-
mático autor de la generación de los 50, 
destacado por obras como “Palomita blanca”, 
“Antología del nuevo cuento chileno”, “La 
fiesta del rey Acab”, “El Príncipe y las Ovejas”, 
“El gran taimado” y “Novelas de Navidad”, 
entre otras.

También es recordado por su participación 
como jurado en el programa “¿Cuánto vale 
el show” en los años 80 y 90. En el espacio 
conducido por Leo Caprile, compartió el set 
con varias personalidades del espectáculo, 
tales como Gonzalo Cáceres, Marlen Olivari, 
Ítalo Passalacqua y Marcela Osorio.

Según consignó La Tercera, el gestor cultural 
murió a las 06:50 horas producto de una 
neumonía que lo aquejaba. El velatorio se 
llevó a cabo ayer por la tarde en la Parroquia 
Santa María de Las Condes, mientras que sus 
funerales se realizarán hoy a las 14:00 horas 
en el Cementerio General.  

DE ALMA CRÍTICO
Lafourcade era dueño de una personalidad 

única, sin duda uno de los intelectuales más 
polémicos de aquellos años. No tenía miedo 
de criticar a la clase política, ni de cuestionar 
a los poderosos. Por otra parte, jugaba 
mucho con la ironía en sus columnas 
de opinión, las que sacaban ronchas en 
la sociedad.

En entrevista con El Día (el año 2013), Leo 
Caprile recordó que “su presencia en el 
noticiero central de Televisión Nacional en 
una época difícil y en plena dictadura fue 
importante. También fue un crítico fuerte 
del Festival de Viña y la Teletón, lo que fue 
algo muy valiente”.

ÚLTIMOS AÑOS EN COQUIMBO
El año 2010 el escritor se alejó del mundo de 

las letras al ser diagnosticado con la enfer-
medad de Alzhéimer. Por este motivo, junto 
a su cuarta esposa, la pintora Rossana 
Pizarro, se trasladó a vivir a la 
comuna de Coquimbo, para 
disfrutar de la tranquilidad 
del borde costero que tan-
tas veces añoró.

Si bien los primeros 
años los pasaron en 
el balneario de La 
Herradura, luego se 
mudaron al sector de 
Peñuelas. El 2012 todavía se 
le podía ver compartiendo 
tertulias y conversaciones 

El año 2010 el escritor se 
alejó del mundo de las letras al ser 

diagnosticado con la enfermedad de 
Alzhéimer. Por este motivo, junto a 
su cuarta esposa, la pintora Rossana 
Pizarro, se trasladó a vivir a Coquimbo, 
para disfrutar de la tranquilidad del 

borde costero que tantas veces añoró. 
FOTO EL DIA

80 en Antofagasta. Era muy poderoso, me 
acerqué a él y no encontré en ningún lado 
al tipo irreverente y odioso que siempre se 
dijo”, cuenta a El Día. 

En la misma línea, agrega que “me impre-
sioné al encontrar una persona tímida y 
que sabía escuchar. Cultivamos una fuerte 
amistad y confianza, ya que en una edición 
de la Feria del Libro de La Serena le presenté 
a Rossana (su cuarta esposa) y le dije que la 

con destacados exponentes de la literatura 
regional y gozando de caminatas por la 
orilla de la playa.

Arturo Volantines, presidente de la Sociedad 
de Acción y Creaciones Literarias de la re-
gión, lo recuerda 
como un hom-
bre tremen-
damente 
generoso. 
“Lo cono-
cí por los 
años 

conquistara porque ella podía acompañarlo 
hasta el final de su vida”.

El escritor lamenta que Enrique Lafourcade 
no haya sido galardonado con el Premio 
Nacional de Literatura, argumentando que 
“es tremendamente injusto, yo creo que le 
jugó una mala pasada su carácter. Hubo 
gente que no lo perdonó y por eso no se tuvo 
la generosidad que se ha tenido con otros”.

Sin embargo, el dueño de la librería 
“Macondo” espera que exista un recono-
cimiento póstumo,  ya que, según dice, 
“afortunadamente los grandes artistas nunca 
mueren y no es tarde para eso”. 6001i

LUCÍA DÍAZ G.
La Serena

@eldia_ldiaz

escritor regional

Es tremendamente injusto que 
no haya recibido el Premio 
Nacional de Literatura, yo creo 
que le jugó una mala pasada su 
carácter. Hubo gente que no lo 
perdonó y por eso no se tuvo la 
generosidad con él”

ARTURO VOLANTINES

El autor de “Palomita blanca” y crítico de televisión 
pasó sus últimos años en la comuna de Coquimbo, 
en una casa ubicada en Peñuelas junto a su esposa 
Rossana Pizarro. Al momento de su deceso se 
encontraba en una residencia para enfermos de 
Alzhéimer en Las Condes.
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Mindfullness, la capacidad 
de vivir conscientes

A FINALES DE AGOSTO SE REALIZARÁ UN TALLER EN LA SERENA SÓLO PARA MUJERES

Una noche soñó que era un ganso blanco 
perdido y asustado en medio de la calle. En 
cierto momento, el ave abrió sus alas y em-
prendió vuelo al encuentro con su camino. 
Para Elizabeth Nelson, esa fue la señal que 
la vida le envió para cambiar su propósito y 
hacer algo con todos los conocimientos sobre 
Mindfullnes que había acumulado por más 
de quince años.

De esta manera nació Shákush, empresa 
dedicada a preparar talleres particulares, cor-
porativos y educativos que abordan la manera 
de potenciar la atención plena, es decir, estar 
conscientes de los pensamientos y emociones 
en el día a día a través de técnicas de meditación.

Nelson, quien vive en Santiago y estuvo de 
visita en La Serena para dar a conocer los 
detalles de un encuentro sólo para mujeres 
que se llevará a cabo a finales de agosto en la 
capital regional, conversó con El Día Radio sobre 
su historia personal y los aspectos a tomar en 
cuenta para lograr vivir “en conciencia plena 
y equilibrio”.

UNA PERSPECTIVA DIFERENTE
Tras pasar por momentos complicados al llevar 

una vida muy atareada como madre, esposa 
y mujer trabajadora, además de enfrentar la 
muerte de su mamá, y dos años después la 
de su papá, el estrés le pasó factura. Elizabeth 
comenzó entonces a estudiar hipnosis, pero 
sentía que le faltaba otro enganche, y más que 
analizar el subconsciente, quería saber más 
sobre el consciente.

“Ahí apareció en el spam del correo electrónico 
un mensaje que hablaba sobre formación en 
Mindfullnes y comencé a estudiarlo para armar 
el rompecabezas de mi vida”, dice.

Más de una década después inició su empresa 
que lleva el nombre del ganso blanco de la 
Patagonia y con la que organiza actividades 
en Santiago y la Región de Coquimbo. Sobre 
su presencia en la zona, la mujer comenta que 
fue gracias a una invitación para ser parte de 
un proyecto de turismo wellness.  

“A mí me encanta estar frente a la gente y 
entregar esto. Sentí mucho alivio cuando 
conocí más sobre el Mindfullness porque 
comencé a aprender que existe una forma de 
vivir diferente, pero, ojo, se trata de la misma 
vida; hacemos lo mismo todos los días con el 
mismo entorno. Lo que pasa es que cuando 
haces el cambio hacia adentro, ese entorno 
cambia automáticamente, aunque el otro 
no esté ni enterado”, comentó.

También manifestó lo importante de ser 
consciente, para luego ser coherente entre el 
sentir, pensar y actuar, algo que se puede lograr 
más fácilmente si logramos conectar con la 
respiración como una herramienta ancla.

“(…) Cada día, paso a paso hay que hacerlo 
porque esto no es mágico. No se trata de ir sólo 

Elizabeth imparte talleres de Mindfullness en Santiago y en la Región de Coquimbo.

La especialista asegura que podemos aplicar las técnicas del Mindfullness en el día a día al 
levantarnos, comer o sostener una conversación.

FOTO EL DIA

FOTO EL DIA

a un seminario y pretender convertirnos en 
personas tranquilas de una vez, pero cuando 
es una pega del día a día, sí se ven los cambios 
y estás en una disposición diferente hacia los 
conflictos o problemas cotidianos”.

Por esta razón, el llamado que hace Elizabeth 
es a incorporar nuevos hábitos como el respirar 
en cinco tiempos por un minuto antes de 

levantarse en las mañanas, lavarse los dientes, 
meterse a la ducha, comer y mantener una 
conversación de manera consciente.

“Nosotros vivimos desconectados entre la 
cabeza pensante y el corazón que siente, pero 
a través de la respiración podemos conectarlos 
y generar bienestar para nosotros mismos”, 
apunta. 6101i

JOHANA FERNÁNDEZ
La Serena

La especialista en el tema, Elizabeth Nelson, destaca la importancia de la 
respiración como herramienta para el bienestar

@eldia_johafer

Este próximo 27 de agosto, Eliza-
beth Nelson impartirá un taller en 
La Serena llamado “Mujer vive en 
conciencia plena”.
El programa, que tendrá dos horarios, 
uno en la mañana y otro en la tarde, 
se realizará en el Café Homeostasis, 
ubicado en Huanhualí 292.
Tendrá un costo de 35 mil pesos y 
los grupos serán de máximo 30 per-
sonas.
“Es un taller de poca teoría y mucha 
práctica, sobre todo para conectar-
nos entre nosotras y hacer el efecto 
espejo, porque muchas creemos que 
nuestros problemas solo los vivimos 
nosotras, pero cuando miramos al 
lado, resulta que pasamos por si-
tuaciones parecidas y otras expe-
riencias ayudan a verlos de manera 
diferente”, señaló Elizabeth.

Taller sólo 
para mujeres



Torneo Abierto de Invierno
En el Club de Campo Pan de Azúcar se llevó a efecto este campeonato que reunió 
a deportistas en las categorías Damas D, Varones A-B y Varones Senior A-B.  

SUCESOS GRÁFICOSEL DÍA martes 30 De JULIO DeL 2019 29

Patricio Silva, Tom Spasojevic, Pablo Roa y Cristóbal Fernández 

Mauricio Pereira, Javier Weisser, Jorge Valenzuela y Bruno Schiappacasse

Emilia Delarze y Emilia Ángel.

Patricia Arancibia, Hernán Cárdenas,  Enrique Valenzuela y Debbie Campbell.

Pilar Iduya, Karin García, Mónica Marmolejo y Atalía Cofré.

Hugo Peralta y Luis Tapia.

Felipe Varas y Tomislav Spasojevic.

Pedro Jara. Karin Riedel y Roxanna Avendaño.
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> LO QUE HAY QUE VER

>   OBITUARIO >    UTILIDAD  PÚBLICA

SANTORAL

Abdon y Senén

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

FARMACIAS

LA SERENA
Salcobrand. Cordovez 601-607. Fono 
2546511
COQUIMBO
Salcobrand. Aldunate 1230. Fono 
2325347
OVALLE
Farmacia del Dr. Simi. Vicuña Macken-
na 204. 

RECOMENDAMOS

La Vida Secreta De Tus Mascotas 2 Esp
Sala 6. TE Horarios 10:45; 15:45  hrs.

El Rey Leon Esp
Sala 3 TE Horarios 11:00; 13:35; 16:10; 18:45; 21:30 hrs

El Rey Leon Esp 
Sala 2. TE Horarios 12:00; 15:00; 17:45; 20:30 hrs

El Rey Leon Esp
Sala 4 TE Horarios  10:00; 12:30; 15:30; 18:15; 21:00 hrs

El Muñeco Diabolico Subt
Sala 5  14 Horarios 21:45 hrs

Toy Story 4 Esp
Sala 7. TE Horarios 11:40; 14:00; 16:30; 19:00 hrs

El Rey Leon 4DX-3D Esp
Sala 1. TE Horarios  11:30; 14:15; 17:00; 19:45; 22:30 hrs.

El Muñeco Diabolico Esp
Sala 5. 14  Horarios 12:15; 14:45; 17:15; 19:30 hrs.

Spider-Man: Lejos De Casa Esp
Sala 6 TE Horarios 13:00; 18:00; 20:50 hrs

Annabelle 3: Viene A Casa Esp
Sala 7. 14  Horarios 21:15 hrs

Una noche, el hijo más joven de Sarah desaparece entre la maleza que 
hay tras su casa rural. Aunque parece ser la misma persona cuando 
regresa a casa, su comportamiento comienza a ser cada vez más 
errático. Pronto, Sarah descubre que puede que el niño que ha vuelto 
no sea su hijo...

EL BOSQUE MALDITO

HORARIO DE ATENCIÓN:
10:00 a 23:00 hrs.
Horario sòlo sàbado, domingo y festivos
*Los horarios estàn sujetos a modificaciòn*

RECOMENDAMOS

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre después de la última función.
(horarios de trasnoche se refiere a todas las películas que co-
miencen después de las 23.00 hrs.)

El Rey Leon. 2D (doblada)
Sala 4. TE Horarios 10.10-13.00-15.50-18.40-21.30 hrs

Spiderman: Lejos de casa 2D (doblada)
Sala 2 TE Horarios 18.20-21.20 hrs.

Annabelle 3: viene a casa. 2D (subtitulada)
Sala 1. +14 Horarios 22.40 hrs 

Toy Story 4. 2D (doblada)
Sala 3 TE Horarios  12.00-14.30-17.00-19.20 hrs

Toy Story 4. 2D (doblada)
Sala 1 TE Horarios  10.20-12.50-15.20-17.50-20.10 hrs

Spiderman: Lejos de casa 2D (doblada)
Sala 4. TE Horarios 00.15 hrs (trasnoche viernes y sábado)

El muñeco diabólico. 2D (Subtitulada)
Sala 3 +14 Horarios  21.50 hrs

La vida secreta de tus mascotas 2. 2D (doblada)
Sala 2. TE  Horarios 11.30-13.50-16.10 hrs

El Rey Leon. 2D (doblada)
Sala 3 TE Horarios 00.50 hrs (trasnoche viernes y sábado)

Annabelle 3: viene a casa. 2D (subtitulada)
Sala 2. +14 Horarios 00.20 hrs (trasnoche viernes y sábado)

El Rey Leon. 3D (doblada)
Sala 5. TE Horarios 12.10-15.00-18.00-20.50 hrs

Recreación contemporánea del clásico de terror de 1988, Child’s Play 
sigue la historia de una madre soltera que le regala a su hijo para el 
cumpleaños un muñeco de avanzada tecnología denominado Buddi. 
Sin embargo, un mal funcionamiento causará que el regalo adopte un 
comportamiento agresivo de una naturaleza siniestra.

EL MUÑECO DIABOLICO
Toy Story 4 Esp
Sala 8 TE Horarios  10:15; 12:45; 15:15; 17:30 hrs

El muñeco diabólico. 2D (subtitulada)
Sala 5 +14 Horarios  23.40 hrs (trasnoche viernes y sábado)

El Rey Leon. 2D (doblada)
Sala 6. TE Horarios 22.30 hrs

El Rey Leon. 2D (doblada)
Sala 6 TE Horarios 11.10-14.00-16.50-19.40 hrs

El Bosque Maldito Esp
Sala 8 14 Horarios  20:00; 22:15 hrs

DEFUNCIÓN

Con mucho pesar se comunica
el fallecimiento de 

Sus restos serán velados en la
Parroquia Nuestra Señora de
Lourdes y la misa se realizará el
día martes 30 de julio 2019 a
las 12hrs.

DOÑA VANESSA VACCARO CRESPO
(Q.E.P.D)

FAMILIA OPAZO VACCARO

Pide a los 
tres Ángeles

Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Comunicamos el sensible fallecimiento de nuestro Socio Honorario don: 

FALCONERY MUNIZAGA ARANCIBIA 

 (Q.E.P.D) 

Expresamos nuestras sentidas condolencias a su señora, nuestro Socio -Director, 
don FALCONERY MUNIZAGA CORTÉS y a toda su familia.

PRESIDENTE, DIRECTORIO CLUB DE LA SERENA 

CONDOLENCIAS

Tenemos el sentimiento de comunicar el fallecimiento de quien fuera en vida 
nuestro querido esposo, padre, hermano, abuelo, bisabuelo, suegro y tío,  señor:

LUIS ALADINO ASTORGA (Colocolino)

(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en su casa habitación La Reconquista Nº 2679. 
Hoy a las 15:00 Hrs. en la Iglesia San Juan Evangelista se oficiará una misa por 
el eterno descanso de su alma.  Posteriormente sus funerales se efectuarán en el 
Cementerio Parque La Foresta.

LA FAMILIA 

DEFUNCIÓN
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21 de marzo al 20 de abril. 21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio. 22 de junio al 22 de julio. 23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

ELQUI

Coquimbo
Despejado

La Serena
Despejado

La Serena

Illapel
despejadoCanela

despejado

Los Vilos
despejado

Monte Patria
despejado

Ovalle
despejado

Río Hurtado
despejado
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Hay que emplear el razonamiento lógico y 
la observación, sin recurrir a complicados 
cálculos aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin 
repetir números dentro de ellas. Tampoco 
pueden repetirse estos números en las filas y 
las columnas.

F
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L
U

C
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N

Amor: A veces 
solo hace falta 
una pequeña 
insinuación 
para que la 
otra persona 
vea que usted 
también siente 
cosas. Salud: 
La calma debe 
predominar o 
los problemas 
pueden hacerle 
colapsar. Dinero: 
Responde a sus 
compromisos 
financieros le 
abrirá muchas 
puertas. Color: 
Calipso. Núme-
ro: 17

Aries Tauro Géminis Cáncer

Amor: No tema a 
los sentimientos 
que están apa-
reciendo en su 
corazón, el amor 
es algo hermoso 
que usted debe 
disfrutar. Salud: 
Cuídese y enfo-
que sus energías 
para que pronto 
se recupere. 
Dinero: Con una 
buena capaci-
tación puede 
llegar muy lejos. 
Color: Morado. 
Número: 5.

Amor: La vida 
en algún mo-
mento volverá a 
sonreírle a pesar 
que las cosas 
se vean dife-
rentes. Salud: 
Es momento 
de aprovechar 
su vitalidad 
desarrollando 
actividades 
deportivas. Di-
nero: No pierdas 
la motivación 
que le lleva 
a realizar tu 
trabajo día a día. 
Color: Amarillo. 
Número: 6.

Amor: Meditar 
sobre sus 
necesidades es 
algo primordial 
cuando lo que 
se busca es 
volver a dejar 
entrar el amor a 
su vida. Salud: 
Sonreír siempre 
será algo 
positivo para 
usted. Dinero: 
Siempre debe 
poner sobre la 
mesa todas las 
posibilidades 
antes de tomar 
una decisión. 
Color: Azul. 
Número: 25.

Leo

Amor: Al poner-
se una coraza 
en el corazón 
está evitando 
que nuevos 
amores tengan 
la oportunidad 
de ingresar a su 
corazón. Salud: 
Basta de casti-
gar su cuerpo 
con alimentos 
inadecuados. 
Dinero: No dejes 
de ser perse-
verante o no 
logrará concre-
tar sus metas. 
Color: Azul. 
Número: 12.

Virgo

Amor: Dese 
el trabajo de 
conocer más a 
la persona que 
tiene a su lado, 
no se quede solo 
con lo que de-
sean mostrarle. 
Salud: Se más 
consiente de tus 
limitaciones para 
no abusar de tu 
salud. Dinero: 
Para encontrar 
trabajo se debe 
ser paciente, 
pero sobre todo 
muy constante. 
Color: Café. 
Número: 9.

Libra

Amor: Debe 
poner más de 
su parte para 
que los vínculos 
puedan consoli-
darse de una vez 
por todas. Salud: 
Cuidado con 
esas alzas de 
presión, baje el 
consumo de sal. 
Dinero: Si pierde 
el norte le cos-
tará mucho más 
llegar a cumplir 
esas metas. 
Color: Verde. 
Número: 13.

Escorpión

Amor: Esa 
persona espera 
más de usted, 
pero si no es 
esa su intención 
entonces debe 
decirlo. Salud: 
Cuídese y evite 
cualquier lesión. 
Dinero: Debe 
sortear estos 
últimos dos 
días de julio con 
los recursos 
que tiene a 
disposición. 
Color: Morado. 
Número: 17.   

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: No 
rechace la 
oportunidad 
de rehacer su 
vida ya que ha 
pasado mucho 
tiempo. Ade-
más, usted se lo 
merece. Salud: 
Trate de evitar 
ambientes que 
estén ocupados 
por personas 
negativas. Dine-
ro: No compita 
con los demás, 
hágalo con 
usted mismo/a. 
Color: Negro. 
Número: 31.

Amor: Para esa 
persona no le es 
fácil tomar la de-
cisión de alejarse 
por lo tanto debe 
darle el tiempo 
para que nece-
sita. Salud: La 
actividad física 
es importante ya 
que le permitirá 
sentirse con más 
vitalidad. Dinero: 
Los altibajos se 
irán estabilizan-
do. Color: Rojo. 
Número: 17.

Amor: Dar un 
paso al costado 
no es una deci-
sión fácil, pero 
muchas veces 
es lo mejor que 
se puede hacer. 
Salud: Salga, 
distráigase para 
que las tensiones 
del mes de julio 
vayan desapa-
reciendo. Dinero: 
Ojo al intentar 
realizar un nuevo 
negocio. Color: 
Celeste. Núme-
ro: 14.

Amor: Si su co-
razón se inunda 
de sentimientos 
negativos 
esto puede 
llegar a afectar 
su posibilidad 
de encontrar 
nuevamente la 
felicidad. Salud: 
Sus achaques 
van a ir desapa-
reciendo lenta-
mente. Dinero: 
No se exceda del 
presupuesto que 
tiene. Color: Cre-
ma. Número: 3.

>      HORÓSCOPO

>      ENTRETENCIÓN

LIMARI

CHOAPA

7-17
JUEVES

8-20
HOY

8-16
Radiación

8-20
HOY

Coquimbo

8-16 7-17
JUEVES

Radiación

4-35
HOY

Vicuña

5-30 3-22
JUEVES

Radiación

6-29
HOY

Ovalle

5-24
Radiación

6-33
HOY

Monte Patria

6-29 4-19
JUEVES

Radiación

15-30
HOY

Rio Hurtado

16-26 11-18
JUEVES

Radiación

4-29
HOY

Illapel

4-22
Radiación

9-18
HOY

Los Vilos

8-15 6-14
JUEVES

Radiación

8-26
HOY

Canela

7-18

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

6-15

JUEVES

Radiación

11+

11+

11+

11+

11+

11+

10

10

10

4-17
JUEVES

6-21
JUEVES

Fuente: www.ceaza.cl

Vicuña
despejado

>    TELEVISIÓN >      HUMOR

RADIO
Lo escuchas, lo lees.
Te acompañamos con noticias y la mejor selección musical, somos El Día Radio, 
donde la profundidad de las informaciones, marcan la diferencia.  

02 Chilevisión

07.00 Primera página 08.00 Contigo en la 
mañana 11:00 Viva la pipol 13:00 CHV Noti-
cias tarde 15:30 El cuerpo del deseo. 16:30 Tu 
vida, tu historia. 18.30 Panamericanos Lima 
2019.
20.30     CHV Noticias
21.30   Pasapalabra
23.30 Yo soy
01.00 Chilevision Noticias noche
01.30 Cierre

06.00 Chapulín Colorado 07.30 Hola Chile. 
12.00 Intrusos. 14.30 Vivir Bien. 15.30 Sin 
tu mirada.  17.00 Mujer casos de la vida 
real.18.15 Como dice el dicho. 19.15 La Rosa 
de Guadalupe. 21.00 Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.30        Hablando de la vida

06.00 Milf. 08.00 A3D 16.00 Animalía. 
17.30 Los años dorados  18.00 Me late. 
19.30 MIlf
21.00 Criminal Minds
22:00 Cariño malo
23:15 Familia moderna
00:15 Revenge
01:00 Revenge
01:45 Motive
02:30 Me late
03:45 Toc Show - Trasnoche

05.45 Infórmate en un 3x3. 06.30 Teletrece 
A.M. 08.00 Bienvenidos. 13.00 Teletrece Tarde. 
Teletrece tarde 15:10 El tiempo 15:15 Amor a la 
Catalán. 16.15 Amar una vez más. 17.30 Fugitiva. 
18:30 Caso cerrado 21.00 Teletrece
22.35 Amor a la catalán
23:50  Río Oscuro
00.35 Fugitiva
01.20 Sigamos de largo
02.20 Teletrece noche

05.45 Meganoticias amanece. 06.30 Meganoti-
cias conecta. 08.00 Mucho gusto. 13.30 Edición 
Tarde Ahora Noticias. 15.20 Verdades ocultas. 
16.30 El otro lado del paraíso. 17.30 Stiletto Ven-
detta. 18.30 ¿Y Tú quién eres? (RR) 19.00 Mar 
de amores. 20.00 Isla Paraíso.

21.00     Meganoticias Prime
22.00   Juegos de poder
23:00 Crash
00:30 Stiletto Vendetta (RR)
01:15 Isla paraíso (RR)

04 Televisión Nacional

06:30 24 AM 08:00 Muy buenos días 
13:00 24 Tarde 15:15 Amar o morir. 16.15 
Elif. 17.30 Carmen Gloria a tu servicio. 19.00 
Gran Rojo.
21.00     24 horas Central
22.40 Esposa Joven
23.40 No culpes a la noche.
03.00  Cierre de transmision

07.00 Entretenidos 07.30 Iglesia Universal 
08.00 Antena 3D 13.45 Cámara loca 14.15 
Eurocopa 2016  17.30  Lorena 19.00 Cami-
nando Chile. Microprograma 19.33 Lorena 
19.30 A cada quien con su santo 20.30 Amor 
sincero
21.30 Juegos prohibidos
22.30 Cine Prime
00.30 Lo que la gente cuenta
01.20 División de Robos y  homicidios

05 Telecanal

07 La Red

05.30 Félix el Gato. 06.00 Dora la Explo-
radora. 06.30 Patrulla de Mascotas 07.00 
Cantando aprendo a hablar. 07.15 Bartolo. 
07.30  Recorcholis y corchito, un dos tres 
a jugar, perdidos en la tierra 07.55 Buenos 
días Jesús. 08.00 A3D. 10.00 Falabella TV. 
16.30  Me late. 17.30 De aquí no sale. 19.00 
Los años dorados. 19.30 UCV Noticias Edi-
ción Central. 20.00 Debate presidencial
23.00 Themas de interés
23.30 Especial musical
00.00 Noticias
00.45 Notas del Choapa
01.00 Themas de interés
01.30 Documentales
02.00 Visión sports
03.00 Especial musical

03 Thema Televisión

09 TV+

11 Mega

13 TVUC
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Tendencias
PIXAR: HASTA EL INFINITO Y MÁS ALLÁ
PELÍCULAS PARA GRANDES Y CHICOS 

EFE

EFE

Desde 1995, Woody y el resto de sus 
amigos han pasado por tres aventuras 
más. La última, “Toy Story 4”, se estrenó 
hace escasas semanas y es un éxito de 
taquilla.

La maquinaria de Pixar creó muchos 
otros personajes entrañables y exitosos: 
Wall-e, un robot muy humano compac-
tador de basura; Nemo, un pez payaso 
con una aleta más pequeñita de lo 
normal; Mike y Sulley, dos monstruos 
muy divertidos; Ratatouille, un ratoncillo 
muy mañoso en la cocina y Alegría y 
todo un ejército de sentimientos, entre 
muchos otros más.

La compañía del Flexo lleva más de 40 
años imaginando mundos de fantasía 
y diversión, en teoría, para los más 
pequeños. Pero lo cierto es que sus 
películas son una delicia para espec-
tadores de cualquier edad. Esta es la 
historia de Pixar.

EL INICIO DE LOS TIEMPOS
Todo empieza de la mano de Indiana 

Jones. Bueno, no literalmente. Pero sí 
de la de su creador: George Lucas. Con 
él, otras tres personas convergieron 
para levantar el gran imperio del flexo: 
Ed Catmull, John Lasseter y Steve Jobs.

Cuando era joven, Catmull quería 
ser animador, pero creía que no era 
lo suficientemente bueno, según el 
mismo contó en un documental. Tras 
sopesar ingresar en Cal Arts, la facultad 
en la que estudiaron el propio Lasseter 
y Tim Burton, entre otros, su falta de fe 
en sí mismo lo llevó a estudiar física y 
a trabajar en el Instituto de Tecnología 
de Nueva York. 

Fue allí de donde, hace cuarenta años, 
el padre de Star Wars lo encontró y lo 
contrató para que dirigiese la división 
de Lucasfilm dedicada al desarrollo del 
uso digital para cine.

En 1983, John Lasseter se unió a Catmull 
y el resto, al principio como profesional 
“freelance”, en el equipo de gráficos. 
“Cuando era pequeño me gustaba 
dibujar más que cualquier otra cosa”, 
dijo Lasseter en el documental.

Apenas tres años después, en “Star 
Trek II” se pudo ver la primera secuencia 
completamente animada por orde-
nador en una película: de una tierra 
árida y sin vida surgía rápidamente 
una vegetación frondosa.

En 1986, entra en juego el visionario de 

la manzana, Steve Jobs, que puso sus ojos y 
sus dólares en Pixar. Por aquel entonces había 
40 personas trabajando en la empresa que 
compró por 10 millones de dólares y a la que 
inyectó otros cinco para su desarrollo.

El primer corto de la era Jobs fue “Luxo Jr.”, 
que protagoniza la lamparita símbolo de 
Pixar. Fue el primer trabajo de animación en 
3D nominado a un Óscar.

DE TOY STORY A TOY STORY 4
Después de “Luxo Jr.”, Pixar produjo otro 

corto, en 1988, llamado “Tin Toy”, el germen 
de Toy Story. A principio de la década de los 
noventa, Pixar y Disney se unen para crear y 
distribuir al menos una película animada 
íntegramente con ordenador. La parte crea-
tiva y de realización era de Pixar y la logística 
y administrativa, de Disney.

El éxito de Toy Story fue inmediato. La pro-
yección del film se cerró con una recaudación 
de más 500 millones de dólares en todo el 
mundo. Jobs decidió que Pixar pasase a ser un 
estudio y no solo una productora, cambió el 
acuerdo con Disney – que hasta ese momento 
se quedaba con gran parte de los beneficios 
y con los derechos demerchandising- y sacó 
Pixar a bolsa. 

Desde ese momento, continuaron las cola-
boraciones entre Pixar y Walt Disney Studios, 
hasta que los primeros creyeron conveniente 
revisar otra vez los términos del acuerdo. Las 
nuevas condiciones que Jobs proponía a 
Disney no parecían satisfacer al gigante cine-
matográfico y las negociaciones se atascaron.

En 2006, contra todo pronóstico, Disney 
compró el estudio. Jobs, que había pagado 
10 millones de dólares, lo vendió por 7.400. 
Disney pasó a ser la propietaria, pero tanto 
Jobs como Lasseter mantenían el control en 
lo que a producción se refería.  

Desde entonces, la maquinaria de Pixar 
sigue en marcha a pleno rendimiento a pesar 
de la muerte de Jobs en 2011 o el despido de 
Lasseter en 2018 por las acusaciones de acoso 
y abuso sexuales.

Pixar es una fábrica de fantasía e ilusión. A 
su última creación “Toy Story 4” la preceden 
muchos otros largos entrañables. “Monsters, 
INC”, “The Incredibles”, “Finding Nemo”, 
“Ratatouille”, “Wall-e”, “Up”, “Brave”, “Monsters 
University”, “Inside Out”, “The Good Dinosaur”, 
“Finding Dory” o “Coco” son algunos de ellos.

Igual de importantes son los que vendrán. 
Por ahora, ya hay dos títulos confirmados: 
“Onward” y “Soul”.

NATALIA OTERO 
EFE

EFE

EFE

EFE

Era 1995 y en los cines 
aparecía por primera vez el 
título “Toy Story”. Y, debajo, 
los creadores que cambiaron 
la animación para siempre: 
Pixar.

Una mujer pasa ante dos de los personajes más 
famosos de la PIXAR. 

El director estadounidense George Lucas (c)  
posa junto a personajes de la productora Pixar. 

Ángel Gómez Jaramillo, voz de Miguel en la pelí-
cula “Coco”, un filme mexicano de Pixar. 

Carlos Baena (i) y Rodrigo Blaas (d), animadores españoles que han dado vida a los coches 
en “Cars”.

Tom Hanks ante el cartel del filme ‘Toy Story 4’ en Londres.


